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Сергей Донцов,
заслуженный 

юрист РФ

Ой, подумаешь, горе! Вырезали из ново-
годних программ! Что же так рыдать-то? На 
общем плече. В конце концов, не от церкви 
же отлучили. Да и число 666 на лбу не вы-
били. Так живи и радуйся! Исправляй карму 
честным трудом. 

Что вам, отвергнутые, популярности, что 
ли, мало? Да вы за эти несколько дней, кото-
рые прошли с «голой вечеринки», достучались 
до мозгов каждого российского обывателя. 
Даже до тех, кто ничего о вас и знать не хотел. 
Разве пиар — не ваш хлеб насущный?

Киркоров с помощью пластической хи-
рургии сделал себе новое тело, долго всем 
его сватал, набиваясь на похвалу. Ну вот! Все 
же посмотрели! Даже те, кто и в страшном 
сне такое не видел. Так радуйся, старче! А 
он, нате вам, извиняется... Дескать, «не в ту 
дверь зашел!» Страшно спросить, в какую 
дверь он шел?

Лолита тоже извиняется — не хотела в 
таком виде... Да она на сцену так выходит! 
Ну, или почти так.

Ну и остальные в том же общем хоре. 
Так и хочется в ответ им всем спеть на 

мотив Вертинского: «Что вы плачете здесь? 
Одинокие, глупые деточки...» 

Вот что мешает выйти и сказать честно: 
да, это было пОшло, потому что пошлость — 
наш образ жизни. И мы его несем в массы. И 
это никак не сечется с понятием «поп-звезда», 
«бомонд», даже «элита» или «богема». Кто 
сказал, что эти люди, то есть мы, априори 
нравственные? Чистые? Возвышенные? 
Нет! Вот, смотрите на голых королей. Они, 
то есть мы, такие и есть. И нечего нам за это 
извиняться.

А что выкинули из «огоньков», так спасибо, 
что не расстреляли. 

А ПОП-КОРОЛЬ-ТО ГОЛЫЙ!

31 декабря мы с друзьями… смотрим 
фильм «Ирония судьбы, или С легким па-
ром!». Хозяйки, нарезая салаты и слу-
шая диалоги главных героев, пристально 

всматриваются: какой же новогодний стол 
учительница Надя Шевелева накрыла для 
своего жениха Ипполита? Мы решили 
прикинуть, во сколько ныне обойдется 

подобная «поляна», и выяснить, как пра-
вильно приготовить заливную рыбу, чтобы 
ей не выставили оценку «гадость».

После освобождения Марьинки встал вопрос, в 
каком направлении Российская армия продолжит 
развивать свой успех. Многие уверены, что после 
падения Авдеевки киевский режим лишится Харько-
ва, другие уверены, что не за горами освобождение 
русского города Одессы. 

Между тем, говорит глава Центра военно-
политических исследований Андрей Клинцевич, ре-
шение о наступлении будет приниматься «узким кругом 
в самый последний момент». В беседе с «МК» военный 
аналитик также назвал признаки большого наступления 
Российской армии.

В каком направлении Российская армия 
продолжит развивать свой успех, 

решит узкий круг генералов

ХАРЬКОВ, ОДЕССА И ДАЛЕЕ ВЕЗДЕ

ИРОНИЯ СУДЬБЫ НОВОГОДНЕГО СТОЛА
Кушанья, как у Нади Шевелевой, 

влетят в копеечку

На Кубани большой скандал: 
в одной гимназии там установили 
камеры в помещениях, где дети 
переодеваются для занятий физ-
культурой. И у мальчиков, и у де-
вочек. Видеонаблюдение решили 
сделать «для защиты от драк, краж 
и вандализма». Несмотря на возму-
щение родителей, местное управле-
ние муниципального образования 
не спешит камеры демонтировать. 
Мол, в школе скоро пройдет собра-
ние, на котором, вероятно, камеры 
видеонаблюдения впишут в устав 
школы.

«В раздевалках много 
подлостей»

БОЛЬШОЙ БРАТ ШКОЛЬНИКА
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Российское население не просто 
живет в кредит, а залезает в долговую 
яму все глубже и глубже. За 10 месяцев 
текущего года общий кредитный порт-
фель граждан дорос почти до 35 трлн 
рублей, увеличившись на 6 трлн, что 
стало максимальным значением за всю 
историю наблюдений. Об этом говорят 

данные ЦБ РФ. Около 60% займов физ-
лиц пришлось на ипотеку, которая под-
держивалась льготными программами. 
Чем опасен такой уровень закредито-
ванности для граждан, «МК» выяснил 
у экспертов.

На россиянах висит суммарная задолженность 
почти в 35 трлн рублей

ДОЛГ РЕКОРДОМ КРАСЕН
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Известный своим участием в скандальных медиапроектах, 
условно отстраненный в сентябре 2023 года от любой 
деятельности, связанной с футболом, за оскорбление 
журналиста, Леонид Слуцкий стал новым главным 
тренером китайского «Шанхай Шеньхуа», который 
в начале 2000-х возглавлял 
Валерий Кузьмич Непомнящий.

едиапроектах, 
от любой

НАКАНУНЕ 
ГОДА 

ДРАКОНА 
СЛУЦКИЙ 

УЛЕТЕЛ 
В КИТАЙ
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ПИСАТЕЛЬ-ФАНТАСТ УШЕЛ 
УМИРАТЬ В ПРЕСТИЖНЫЙ ОТЕЛЬ
Писатель Андрей Жи-

лич совершил суицид в 
престижном отеле в Мо-
скве сразу после публи-
кации своей последней 
книги. Ранее он высказы-
вал знакомым печальные 
мысли.

Как выяснил «МК», в 
гостиницу на площади 
Европы 33-летний Жи-
лич заселился 25 дека-
бря, оплатив одни сут-
ки. Зайдя в номер, он 
больше не покидал его. 
На следующий день со-
трудники отеля, когда не 
смогли достучаться до 
посетителя, решили от-
крыть дверь, перекусив 
цепочку, на которую был 
закрыт номер изнутри. В 
ванной комнате на полу 
они обнаружили безды-
ханное тело гостя.

В последнее время Жи-
лич сильно переживал 
из-за смерти близкого 
друга и бабушки. К тому 
же перед днем рождения 
(31 декабря), по словам 
знакомых, у молодого че-
ловека часто появлялись 
суицидальные мысли. У 

погибшего практически 
не было друзей, отец 
умер 11 лет назад, а с 
матерью он не общался 
более 5 лет из-за давне-
го конфликта. В ноябре 
Жиличу, IT-инженеру по 
профессии, пришлось 
уволиться с работы, что 
негативно отразилось на 
его эмоциональном со-
стоянии. Все свободное 
время он посвятил напи-
санию своей последней 
книги, которую за два 
дня до смерти выложил 
в Сеть.

МАЛЫШКА РЕШИЛА 
ПОПРОБОВАТЬ УКРАШЕНИЕ НА ВКУС

Спасать двух маленьких 
девочек, проглотивших 
инородные тела, пришлось 
на днях подмосковным ме-
дикам.

Как стало известно «МК», 
первый неприятный инци-
дент произошел в Балаши-
хе. 4-летняя девочка была 
в частном доме с бабуш-
кой, дедушкой и сестрой. 
Как обычно, она играла в 
спальне, однако в этот раз 
неожиданно открыла шкаф 
своей мамы. Там лежала 
коробка, где находился 
ранее подаренный ма-
лышке кулончик-сердечко. 
Маленькая владелица 

достала сере-
бряное украше-
ние (его размер 
полтора санти-
метра) и по-
ложила в рот и 
проглотила. Ме-
дики считают, 
что серебряное 
сердечко поки-
нет организм 
девочки само-
стоятельно. 

Вечером 
этого же дня в 
Мытищах про-
глотила свои бо-
гатства 6-летняя 
девочка. Она 

смотрела 
мультфиль-
мы и при этом 
рассматрива-
ла свою кол-
лекцию ме-
таллических 
монеток. Одну 
из монеток де-
вочка засуну-
ла в рот и про-
глотила. Врачи 
уверили маму, 
что монетка — 
ее размер 20 
мм — выйдет 
через несколь-
ко дней. 

ДИДЖЕЙ НАДРУГАЛСЯ 
НАД ПОДРОСТКОМ, КОТОРЫЙ 

ХОТЕЛ КУПИТЬ МАМЕ ПОДАРОК
Известный диджей, 

участник и создатель му-
зыкальных фестивалей, 
был задержан в Подмо-
сковье за изнасилование 
семиклассника, которого 
обманом заманил в гости-
ницу. 

Как стало известно «МК», 
не так давно 27-летний 
звукорежиссер одного 
из городов на востоке Мо-
сковской области начал пе-
реписываться с 13-летним 
школьником в одной из 
соцсетей. Мальчик искал 
подработку, чтобы купить 
подарок на день рождения 
мамы. Музыкант предло-
жил заплатить за раздачу 
листовок, пригласил на 
встречу обсудить детали 

и даже оплатил такси до 
места. 24 декабря него-
дяй с утра забронировал 
номер на сутки в одной из 
гостиниц. Мужчина пред-
ложил подростку выпить 
за встречу. Дождавшись, 
когда школьник заснет, он 
надругался над ним. 

Подросток смог вы-
браться из номера и со-
общил о случившемся 
персоналу отеля. Сотруд-
ники заперли педофила и 
вызвали полицию. Задер-
жанный — член молодеж-
ного парламента одного 
из городских округов, хед-
лайнер крупных городских 
площадок. Для всех его 
задержание стало настоя-
щим шоком.

С ПРОПАВШЕЙ МОСКВИЧКОЙ РАСПРАВИЛСЯ 
ПРЕСТАРЕЛЫЙ МАНЬЯК?

Подозреваемого в по-
хищении и убийстве 70-
летней москвички в Ка-
ширском городском округе 
задержали подмосковные 
сыщики и следователи. 

23 декабря сотрудни-
ца одного из столичных 
банков отправилась на 
электричке из Москвы на 
свою дачу. Спустя несколь-
ко часов женщина позво-
нила дочери из машины 
и рассказала, что на нее 
напал неизвестный «дед». 
Он несколько раз ударил 
ее по голове, затащил в 
багажник и везет в неиз-
вестном направлении. 

Изначально предпола-
галось, что пожилую даму 
похитили с целью выкупа 
или ради квартиры. Одна-
ко, отследив передвиже-
ния всех машин в районе 
станции Топканово, где 
дачница вышла из поез-
да, оперативники вышли 
на след предполагаемого 
преступника — 72-летнего 
местного жителя. Эта вер-
сия быстро подтвердилась. 
В багажнике автомобиля 
были обнаружены следы 
крови. А в одном из мусор-
ных контейнеров следова-
тели нашли вещи похищен-
ной женщины, на которых 
остался генетический 

материал стари-
ка.

В поселке Топ-
каново, где жил 
предполагае-
мый душегуб, 
его хорошо зна-
ют. Известно, 
что у него есть 
взрослая дочь 
от первого бра-
ка, в последнее 
время он жил со 
второй супругой, 
которая работа-
ет уборщицей в 
местном Доме культуры. 
О личности задержанного 
известно, что еще с моло-
дости у него была кличка 
Шкет. В 2005 году он был 
судим за изнасилование 
и покушение на убийство 
несовершеннолетней, по-
сле чего 18 лет провел за 
решеткой. 

— Сейчас у нас весь посе-
лок только и обсуждает эту 
новость, — пояснила мест-
ная жительница. — Сам 
мужчина тихий, скром-
ный, и не скажешь, что он 
мог кого-то обидеть, тем 
более убить, но, как гово-
рится, в тихом омуте черти 
водятся. Известно, что он 
изнасиловал девочку и вы-
бросил ее в поле недалеко 
от деревни Острога, это 

рядом с нами. Что касает-
ся этой истории с похище-
нием… Мне рассказывал 
таксист, который подвоз-
ит дачников до деревни 
Вослинки, что пропавшая 
женщина якобы звонила 
ему в тот день и просила ее 
подвезти. Водитель встре-
чал ее возле станции, но 
она прошла мимо, и он не 
стал ее останавливать — 
подумал, что ее встречает 
кто-то другой.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, с 
мужчиной работают сле-
дователи и криминалисты. 
Продолжаются масштаб-
ные поисковые мероприя-
тия с целью обнаружения 
тела потерпевшей.

ЗАКЛЮЧЕННЫХ ВЕГЕТАРИАНЦЕВ 
ВОЗЬМУТ НА КАРАНДАШ

Количество заключен-
ных вегетарианцев в СИЗО 
и колониях решили посчи-
тать гражданские активи-
сты. Правозащитники раз-
работали проект, в ходе 
которого будет вестись 
перепись арестантов, не 
употребляющих мясные 
продукты. Цель необыч-
ной переписи — обеспе-
чить людей, исключивших 
мясо из своего рациона, 
привычной пищей в ме-
стах не столь отдален-
ных.

Как стало известно 
«МК», список уже начали 
составлять — в нем поряд-
ка 20 заключенных, в том 
числе люди «с именами». 
Ранее во время избрания 
меры пресечения они за-
являли на судебных за-
седаниях, что не могут 
есть пищу, которая пред-
лагается в ИВС и СИЗО. 
Но никакой альтернати-
вы для вегетарианцев не 
предусмотрено. Впрочем, 

главная проблема у таких 
заключенных возникает 
уже в колониях. Теорети-
чески осужденные могут 
отовариваться в ларьке, 
но если они работают, то 
во время перерыва не мо-
гут идти в свой отряд, что-
бы съесть свои продукты. 
Уголовники вынуждены 
находиться в столовой 
и есть ту пищу, которую 
приготовили повара ко-
лонии. 

Кроме того, родные и 
близкие вегетарианцев 
часто не понимают, что 
именно можно переда-
вать за решетку. Принято 
считать, что это не только 
овощи и фрукты. Активи-
сты разработали перечень 
продуктов, которые мож-
но отправить противникам 
мяса в СИЗО или колонию: 
паштеты, арахис, орехи, 
соевое мясо. Эти продук-
ты не запрещены, но мало 
кому придет в голову уло-
жить их в передачку.

НАТАЛЬЯ БОЧКАРЕВА СТАЛА 
ЖЕРТВОЙ КАРМАННИЦЫ-

ЦЫГАНКИ?
Популярная ак-

триса Наталья 
Бочкарева, 
исполни-
тельни-
ца роли 
Даши 
Букиной 
в  и з -
вестном 
сериа-
ле, стала 
жертвой 
карманни-
ков в центре 
столицы. В со-
вершении преступле-
ния подозревается про-
фессиональная воровка, 
которая, по всей видимо-
сти, давно промышляет 
этим ремеслом.

Как стало известно 
«МК», Наталья зашла в 
кафе в Климентовском пе-
реулке вместе с дочерью 

во вторник днем. 
В дверях она 

столкнулась 
с женщиной, 

похожей на 
цыганку. 
Скорее 
всего, 
именно 
т о гд а  и 

произо-
шла кража 

— дама не-
заметно вы-

тащила кошелек 
из кармана пальто. 

В кошельке лежали 200 
000 рублей. Само портмо-
не преступница выброси-
ла неподалеку от места 
происшествия.

Вероятнее всего, во-
ровка уже не в первый 
раз совершает подобное 
преступление. Ведется ее 
розыск.

РОССИЙСКИХ ИМПЕРАТРИЦ 
ОТКОПАЛИ ИЗ-ПОД ЗЕМЛИ

Серебря-
ные монеты 
конца XVIII 
века, най-
д е н н ы е в 
центре Мо-
сквы в про-
шлом году, 
передадут 
в  м у з е й -
ный фонд. 
За год клад 
отрестав-
рировали и 
описали. 

К а к в ы-
яснил «МК», 
28 серебря-
ных монет 
разного достоинства ар-
хеологи обнаружили во 
время раскопок в районе 
Китай-города. На день-
гах изображены портре-
ты правительниц эпохи 
дворцовых переворотов — 
Екатерины Великой, Анны 
Иоанновны и Елизаветы 
Петровны. Несмотря на то 
что монеты представлены 
в мелких номиналах — от 
пяти до 25 копеек, они со-
ставляют внушительную 
сумму. На эти средства 
москвичу XVIII века можно 
было безбедно прожить 
неделю. Но находка ценна 
и тем, что на аверсах вы-
чеканены профили трех 
русских императриц эпо-
хи дворцовых переворо-
тов. На большинстве из 
них красуются изображе-
ния Елизаветы Петровны 
и Екатерины II, а на одной 
можно разглядеть Анну 
Иоанновну. Самая позд-
няя из монет относится к 
1787 году. 

После извлечения на-
ходок из земли их очи-
стили и сфотографиро-
вали. Затем специалисты 

приступили к длитель-
ному процессу рестав-
рации. Монеты долгое 
время пролежали в грун-
те, что повлияло на их 
состояние. При помощи 
химических составов ре-
ставраторы расчистили 
их поверхность, а затем 
покрыли средствами, за-
щищающими металл. 

По предположениям 
специалистов, накопле-
ния были спрятаны во вре-
мя правления Екатерины 
Великой. Вероятно, ими 
расплатились с кем-то из 
мастеров, принимавших 
участие в городском стро-
ительстве. А он припрятал 
деньги на черный день. 
В те времена москвичи 
предпочитали прятать 
небольшие капиталы в 
кожаных кошелях или же 
в кубышках — небольших 
чернолощеных сосудах 
с узким горлом, которые 
можно было закопать в 
потаенном месте. Подоб-
ные хранилища археологи 
находили при раскопках в 
Зарядье, на Ордынке, Ма-
нежной площади, в Воз-
несенском переулке.

telegram:@mk_srochno
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Андрей Жи-
лич — автор 
книг в жанре 
социальной 
и нау ч н о й 
фантастики. 

Выпустил несколько 
сборников рассказов и 
д в а  н а у ч н о -
фантастических романа 
— «Пауза» и «Последняя 
пауза» (это произведе-
ние было опубликовано 
на различных интернет-
ресурсах 24 декабря 
2023 года).
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Общий объем выданных насе-
лению кредитов за период с 
января по октябрь достиг 34,8 
трлн рублей. Совокупный кре-

дитный портфель граждан за этот период 
увеличился на 6 трлн рублей. Для сравнения, 
по прогнозам властей, все расходы феде-
рального бюджета в 2023 году составят 
29,056 трлн рублей, то есть на те деньги, что 
граждане должны банкам, наша страна могла 
бы спокойно существовать целый год и еще 
бы несколько триллионов осталось в 
загашнике. 

По мнению руководителя отдела по 
работе с состоятельными клиентами ИК 
Fontvielle Сергея Соловых, есть несколько 
причин для столь бурного роста долгового 
бремени граждан. Во-первых, в 2022 году 
россияне перешли к сберегательной модели 
поведения, осторожно планируя дорогостоя-
щие приобретения. Однако данный тренд 
сменился прямо противоположным потреби-
тельским поведением на фоне отложенного 
спроса в 2023 году. Во-вторых, интерес к за-
емным средствам подогрели низкие ставки, 
которые с июля 2022-го по август 2023-го 
находились на комфортных уровнях 7,5–8,5% 
годовых. Кроме того, ипотека внесла более 
весомый вклад в общий рост закредито-
ванности россиян в текущем году: на нее 
пришлось практически две трети от обще-
го роста портфеля. Интерес к жилищному 
кредитованию в начале года подогревали 
так называемые «маркетинговые ставки» 
ипотеки от застройщика под 0% годовых, 
льготные программы и стремление рос-
сиян зафиксировать для себя комфортные 
условия в секторе недвижимости, пока они 
действуют. «Что касается необеспеченного 
кредитования, то инфляционные ожидания 
граждан сыграли в росте портфеля данно-
го сегмента главную роль», — подтвердил 
тенденцию директор по маркетингу Нацио-
нального бюро кредитных историй (НБКИ) 
Алексей Волков.

Мнения о том, насколько опасна для рос-
сиян и экономики отмеченная регулятором 
ситуация с долгами, в экспертном сообще-
стве разошлись. Правозащитники полагают, 
что одним из последствий данного явления 
станет увеличение количества банкротств. 
«Такой огромный прирост долгов на фоне 
стагнирующей экономической ситуации в 
России чреват тем, что в дальнейшем семьи 
могут столкнуться со снижением дохода, с 
потерей работы и с риском не выполнить 
свои обязательства перед банками, — гово-
рит председатель правления Международ-
ной конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин. — Это означает, 
что еще больше семей встрянет в кредитную 
кабалу. А заработали на этом девелоперы 
и банки, которые по итогам года получили 
рекордную прибыль». 

При этом финансисты уверены, что пово-
дов для опасений нет. «Пока нельзя сказать, 
что уже в 2024 году наступят негативные по-
следствия роста долгов россиян по причине 
увеличения количества выданных кредитов 
в конце 2023 года, — говорит ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова. — Российская экономика сегодня 
на подъеме, занятость в стране рекордно 
высокая, достаточно сильные темпы роста 
показали реальные доходы населения, ко-
торые за 9 месяцев 2023 года увеличились в 
годовом выражении на 4,8%. И это означает, 
что подавляющее большинство заемщиков 
будут способны своевременно обслуживать 
свои долги перед банками, не допуская про-
срочек». Экономисты указывают на то, что 
Банк России уже принял меры по охлажде-
нию рынка займов, в том числе ограничил 
выдачу ссуд лицам с высокой долговой на-
грузкой, так что «кредитный пузырь» в 2024 
году нашей стране точно не грозит. По мне-
нию доцента кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Плеханова Дениса 
Перепелицы, рост долговой нагрузки несет в 
себе ряд системных рисков для банковской 
системы, однако все еще представляется не-
критическим. Вероятность 100-процентного 
возврата займов в указанных регулятором 
рекордных объемах невысока, однако банки 
способны обеспечить устойчивость финан-
совой системы за счет собственных ресур-
сов, полагает эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

ВОСТОЧНЫЙ КАРАВАН 
РОССИЙСКОЙ НЕФТИ
Поставки «черного золота» 
в Европу упали в десять раз
Экспорт российских углеводородов 
практически полностью переориен-
тирован с западного на восточное на-
правление. Как заявил вице-премьер 
Александр Новак, в 2023 году постав-
ки нашей нефти в Европу сократилась 
в десять раз, а основными ее поку-
пателями стали Китай и Индия. Рост 
продаж сырья в эти страны позволяет 
отечественным производителям 
обойти потолок цен в $60, введенный 
Западом, но в то же время и рискует 
поставить Россию в зависимость от 
новых азиатских импортеров.

Российская нефть востребована по всей 
планете. По мнению зампреда правитель-
ства, многие государства заинтересованы в 
покупке энергоресурсов из нашей страны, в 
частности, потребители Латинской Америки 
и Африки. Экспорт в эту сторону еще только 
ищет пути, но уже выглядит явно привле-
кательным. Правда, пока главным пунктом 
назначения является Азия: отечественные 
экспортеры сконцентрированы на Китае и 
Индии. Доля Поднебесной за последние два 
года выросла примерно до 45–50%, а объемы 
экспорта в Индию, куда, по словам Новака, 
ранее «практически не было поставок», бук-
вально на глазах увеличились до 40%.

«В 2022 году Россия отправила на Восток 
примерно 40 млн тонн нефти и нефтепродук-
тов из 220 млн тонн, которые ранее шли в ЕС, 
— отмечает финансовый аналитик и частный 
инвестор Федор Сидоров. — В этом году За-
пад недосчитается еще как минимум 140 млн 
тонн российского «черного золота». Нетрудно 

заметить, что цены на Brent не падают (сейчас 
эта марка торгуется выше $80 за баррель), а 
дисконт на Urals снизился. Россия продает 
в Азию нефть по рыночным ценам, заметно 
выше установленного Западом потолка».

Растущие объемы поставок в Китай (до 
97,5 млн тонн) и в Индию (почти до 70 млн) 
показывают масштабы переориентации экс-
порта российских углеводородов и отмечают 
рост спроса на наши энергоресурсы со сто-
роны государств, не желающих предъявлять 
Кремлю экономические санкции. Кроме того, 
промышленные перспективы новых партнеров 
продолжают радовать экспортеров энергоно-
сителей: прибыль крупных компаний Китая 
только в ноябре выросла примерно на 30%, 
что вселяет уверенность в их инвестиционные 
возможности и расширение производствен-
ного потенциала.

Между тем убытки стран ЕС от отказа 
от российских углеводородов, по оценкам 
Международного валютного фонда, обещают 
составить $1,5 трлн, так как затраты на транс-
порт сырья из других регионов мира, осущест-
вляемый большей частью морскими путями, 
рискует оказаться гораздо дороже. «Мировые 
сырьевые трейдеры разбились на три лагеря, 
— объясняет маркетолог одной из торговых 
фирм Алексей Ягодов. — Одни полностью 
отказались от торговли российской нефтью, 
поскольку опасаются западных санкций. Дру-
гие продолжают сотрудничество с нашими 
экспортерами, но предпочитают осуществлять 
сделки через «серых» посредников, используя 

морских транспортировщиков, танкеры кото-
рых продолжают поставлять нефть по ценам 
выше установленного Западом уровня. Третьи, 
наоборот, увеличивают закупки из России, по-
скольку не могут быть подвергнуты вторичным 
антироссийским санкциям. Уличить их в сбыте 
«токсичного» российского сырья практически 
невозможно как по технологическим, так и по 
законодательным причинам».

Вместе с тем Россия тоже не выигрывает 
от закрытия европейского рынка энергоно-
сителей. «Необходимо несколько лет, чтобы 
выстроить схожую с западным направлением 
инфраструктуру и перенаправить потоки на 
страны Азии, — уверен президент Нацио-
нального координационного центра Кирилл 
Бабаев. — Имея «две руки», для поставок на 
Запад и на Восток, Россия станет более за-
щищенной от геополитической обстановки и 
сможет при необходимости работать в обо-
их направлениях. Но сосредотачиваться на 
одном покупателе опасно». Частные азиат-
ские трейдеры зачастую ориентируются на 
краткосрочные энергетические контракты, 
поскольку именно на них можно заработать 
сверхприбыль.

Несмотря на нынешнюю успешную 
переориентацию торговых потоков, риски 
концентрации на нескольких крупных поку-
пателях увеличиваются. «Китай и Индия, зная 
о российских внешнеэкономических про-
блемах, могут оказывать давление на цены и 
другие условия контрактов, — предупрежда-
ет финансовый аналитик BitRiver Владислав 
Антонов. — В случае потери этих рынков (или 
снижения закупок) у российских производи-
телей возникнут новые проблемы по экспорту 
энергоресурсов». Для снижения экспортных 
рисков России важно диверсифицировать 
направления поставок, наращивая продажи 
в другие регионы — Латинскую Америку и 
Африку, государства которых не только нуж-
даются в дополнительных энергоресурсах, но 
и способны заплатить за них. Продолжение 
ставки в экспорте только на Пекин и Дели, 
предупреждает эксперт, может привести к 
неприятному результату — Москве придется 
бороться за продажу каждого барреля.

Николай МАКЕЕВ.

ПУТИН СТАЛ 
«ИДЕАЛЬНЫМ 
НАСТАВНИКОМ»
А 11-летний мальчик пожелал 
ему «побед»
Скоро каждый россиянин сможет 
выбрать себе наставника. На засе-
дании Госсовета Владимир Путин 
поддержал предложение создать 
всероссийскую цифровую платфор-
му, где каждый желающий сможет 
выбрать подходящую для себя кан-
дидатуру. Впрочем, перед чиновни-
ками такая проблема уже не стоит. 
По словам губернатора Севастополя 
Михаила Развозжаева, подавляю-
щее большинство считает своим 
наставником Владимира Путина и 
использует его заявления как пря-
мое руководство к действию. 

Итоговое заседание Госсовета получи-
лось, вне всяких сомнений, долгожданным. 
Поскольку неформальный саммит лидеров 
стран СНГ накануне закончился только в два 
часа ночи, начало мероприятия, на которое 
съехались все 89 губернаторов, сначала 
перенесли на три часа вперед, а потом сдви-
нули еще на час. Но и новый тайминг оказался 
ошибочным: прежде чем выйти к членам 
Госсовета и многочисленным приглашенным, 
Владимир Путин решил созвониться с 11-
летним Никитой Мирошниченко из Костромы 
— еще одним участником новогодней акции, 
чье желание попало в руки президента. (На-
помним, что несколько дней тому назад он 
прервал совещание с министрами, чтобы 
узнать, как была исполнена мечта семи-
классницы Ксюши.)

Никита хотел побывать в Эрмитаже. И 
27 декабря сказка стала былью: по пору-
чению президента мальчику и его семье 
устроили экскурсию по парадным залам и 
показали наиболее интересные предметы 
из огромной коллекции музея. «Ты где сей-
час находишься, у «Павлина»?» — спросил 
Путин, имея в виду один из самых популяр-
ных экспонатов — часы, которые Потем-
кин в свое время заказал для Екатерины 

II. Специальный механизм, придуманный 
англичанином Джеймсом Коком, приводит в 
движение фигуры птиц и животных, входящих 
в композицию часового автомата. Никиту для 
разговора с президентом отвели в специ-
альную комнату, украшенную новогодними 
елками и прочей праздничной атрибутикой. 
Но в принципе Путин не ошибся: больше 
всего в Эрмитаже Никите, по его словам, 
понравился именно «Павлин».

Мальчик рассказал, что хотел посетить 
тронный зал и «царские палаты, где были и 
жили цари». Эта мечта также исполнилась. 
«Здорово!» — порадовался Путин. Но тут же 
посетовал, что один день в Эрмитаже — это 
слишком мало. «Уверен, что у тебя возникнет 
желание приехать еще раз». Причем лучше 
всего это сделать летом. «Летом особенно 
красиво. Напротив Петропавловская кре-
пость, (рядом) Дворцовая площадь, можно 
походить, погулять, посмотреть. В Питере 
есть что посмотреть», — со знанием дела 
заметил Путин, который накануне весь день 
возил по императорским резиденциям ли-
деров стран СНГ.

Президент несколько раз поинтересо-
вался, не устал ли от хождения по залам 
Эрмитажа сам Никита и члены его семьи. 
Причина выяснилась, когда трубку взяла 
мама мальчика Нина Геннадьевна. У Никиты 
оказался весьма серьезный диагноз — мы-
шечная дистрофия Дюшена. Это генетиче-
ская болезнь, которая развивается только у 
мальчиков: атрофия мышц вызывает быструю 
утомляемость, трудности при подъеме по 
лестнице (а в Эрмитаже их много), частые 
падения и т.д. Нина Геннадьевна рассказала, 
что за границей появилось новое лекарство, 
которое успешно купирует проявления бо-
лезни, и попросила Путина одобрить его 
применение и закупки в рамках госфонда 
«Круг добра».

Когда подошло время обмениваться 
предновогодними пожеланиями, президент 
пожелал Никите успехов во всех начинани-
ях (мальчик, несмотря на болезнь, хорошо 

играет на кларнете и даже становился побе-
дителем международных конкурсов), а всем 
Мирошниченко — «всего самого доброго» 
в 2024 году. Ответное пожелание Никиты 
оказалось со смыслом: он пожелал Путину 
побед, не уточняя, каких и где именно. Но 
президент все понял и без лишних слов. 
«Спасибо за такое пожелание, — с вооду-
шевлением отозвался он и не удержался от 
алаверды. — Победы нужны нам всем. Тебе, 
твоей сестре, маме, папе, нам всем. Самого 
доброго, хорошего настроения и успехов», 
— прощаясь, сказал ВВП.

Впрочем, заседание Госсовета, которое 
после этого разговора провел президент, 
также имело самое непосредственное отно-
шение к Никите, который посещает обычную 
общеобразовательную школу. На нем обсуж-
дались итоги Года педагога и наставника, а 
также новации отечественного образования, 
которое дрейфует от Болонской системы в 
сторону собственного суверенного пути. 
Участники Госсовета подтвердили, что в 
школы вернулись воспитательный компо-
нент, патриотизм и трудовое воспитание. 
А для образования используются только 
государственные информационные системы 
с проверенным содержанием. Глава Сева-
стополя Развозжаев сообщил, что накануне 
на семинаре губернаторы и члены кабмина 
обсуждали архетип наставника, и «абсолют-
ное большинство» назвали своим идеалом... 
конечно, Владимира Путина. «Я себе позволю 
как наставника процитировать вас. Эта фраза 
лично для меня является понятным целеу-
казанием к работе: «Любой профессионал 
всегда мечтает о том, чтобы дело, которому 
он посвятил свою жизнь, оказалось в буду-
щем в надежных руках. В.В.Путин», — зачитал 
по бумажке Развозжаев. В свете грядущих 
выборов выбранная цитата могла бы про-
звучать несколько двусмысленно. Но все 
уже решено: Путин останется наставником, 
а остальным придется еще доказать свою 
надежность.

Елена ЕГОРОВА.

Сенатор Алексей Пушков 
рассказал об информационных 
победах уходящего года
Сенатор Алексей Пушков, глава Ко-
миссии Совета Федерации по инфор-
мационной политике и взаимодей-
ствию со СМИ, на данной под занавес 
года пресс-конференции подвел 
итоги работы комиссии и информаци-
онные итоги уходящего года в целом 
— в контексте, разумеется, глобаль-
ной информационной войны.

Спойлер: итоги — и те и другие — в целом 
неплохие. А местами просто блестящие. «Запад 
предпринял очень большие усилия для того, 
чтобы в рамках своей информационной страте-
гии создать некое, я бы сказал, поле не только 
политической, но и информационной изоляции 
России, — сообщил сенатор. — Однако из этого 
мало что вышло». По словам Пушкова, по ин-
формационной стратегии Запада в 2023 году 
было нанесено четыре мощных удара.

Первый — разрушение образа изолиро-
ванной России. «Образ изолированной России 
нужен был Западу для того, чтобы создать 
ощущение некой безвыходности для Россий-
ской Федерации в этой ситуации, — пояснил 
сенатор. — Повторяю: этот образ создать не 

удалось. Не удалась и политика изоляции. 
В каком-то смысле символом провала этой 
политики стал визит президента Путина в 
Саудовскую Аравию и Объединенные Араб-
ские Эмираты».

Второй удар — «уничтожение образа по-
бедоносной Украины». «Я до сих пор нахожусь 
в некоторой задумчивости и даже недоумении, 
— признался глава информационной комис-
сии. — Вот из чего исходили западные страны, 
когда убеждали себя и убеждали всех осталь-
ных, что Украина может одержать так называе-
мую стратегическую победу, а Россия может 
пережить стратегическое поражение?» 

В то же время, считает Пушков, «это обы-
денный грех в геополитике». В американской 
и британской политологии подобный способ 
мышления, по словам сенатора, называется 
wishfull thinking (русский эквивалент — «вы-
давать желаемое за действительное»).

Рассуждая на эту тему, Пушков провел ин-
тересные исторические параллели: «Из этого 
исходил Наполеон, когда он шел на Россию... 
Из этого же, я так понимаю, исходил Гитлер. 
Потому что до конца не вполне понятно, каковы 
были цели Гитлера в той войне, когда он напал 
на Советский Союз, — куда он собирался, 
собственно, дойти, что бы он посчитал своей 
победой. А главное — почему он считал, что 
победа возможна. Здесь мы сталкиваемся с 
тем же самым феноменом».

Третий удар — то, что «западная инфор-
мационная повестка была отторгнута гло-
бальным Югом». А четвертый — кризис на 
Ближнем Востоке. «Не только потому, что он 
отвлек внимание от Украины, — пояснил се-
натор. — Хотя это тоже важно, но не только. 
Дело в том, что кризис на Ближнем Востоке 
показал двумерность американских подходов. 
Если Соединенные Штаты осуждают Россию 
за действия на Украине, то они должны были 
подвергнуть массированным санкциям Из-
раиль за то, что он делает в секторе Газа».

Но этого не произошло: США и глобаль-
ный Запад в целом, напротив, активно под-
держали Израиль. «В этих условиях дискурс 
по России просто не держится, — заключил 
Пушков. — Он практически исчез. Вот эти 
истерики в западных СМИ, истерики запад-
ных политиков о том, как себя ужасно ведет 
Россия якобы на Украине, нейтрализованы 
однозначной поддержкой того, что делает 
Израиль».

Что же касается работы комиссии, то сре-
ди тем, которыми ей пришлось заниматься в 
минувшем году, сенатор в первую очередь 
назвал «изучение новейших тенденций». Важ-
нейшая тенденция, главный сдвиг этого года, 
по его словам, — то, что «сейчас уже никто, 
ну, за исключением Блинкена, который обязан 
делать это по должности, не говорит о возмож-
ности стратегического поражения России. И 
весь дискурс западный перешел к тому, как 
предотвратить поражение Украины».

Еще одна тема — глобальная схватка 
за ценности. И здесь дела тоже обстоят как 
нельзя лучше: «Западная ценностная повест-
ка захлебнулась... Глобальное большинство 

западных ценностей не приемлет». Третья 
тема: «Мы задались вопросом: а так ли хорош 
искусственный интеллект».

И вот тут, увы, все куда сложнее: «С ис-
кусственным интеллектом, я бы сказал, мы 
находимся на стадии наивного восторга». С 
восторгами и наивностью перед ИИ, уверен 
сенатор, пора заканчивать: «Если он распоя-
шется, то мало не покажется всем».

Вопрос о законодательных решениях, 
правда, пока не стоит. Но сенатор их отнюдь 
не исключает. Наибольшую тревогу у него 
взывает использование ИИ «там, где форми-
руются мнения, сознание людей», — в сфе-
ре массовой информации. В какой мере это 
допустимо? 

Ответ главы информационной комис-
сии Совфеда на этот вопрос не обрадует, 
понятно, весь наш цех, но для определенной, 
творческой, пишущей его части — настоя-
щий бальзам на сердце: «Корректура — да, 
безусловно. Редактура — возможно. Но, на-
пример, превращать искусственный интеллект 
в инструмент, формирующий общественное 
мнение, я считаю, просто категорически нель-
зя. Искусственный интеллект не может быть 
обозревателем».

Хорошие новости и для бумажной прессы. 
По словам сенатора, комиссия начала обсуж-
дать тему поддержки печатных СМИ, в том 
числе — тему сохранения газетных киосков. В 
рамках комиссии создана рабочая группа по 
этому вопросу. Со стороны средств массовой 
информации, уточнил сенатор, в нее вошел 
главный редактор «МК», председатель Союза 
журналистов Москвы Павел Гусев.

Кирилл ИВАНОВ.
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«РАЗРУШЕНИЕ ОБРАЗА 
ПОБЕДОНОСНОЙ УКРАИНЫ»
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Подготовила Дарья ТЮКОВА
NON-STOP

Жители британского Хантингдона, супруги Кэтри Вайтман и Майк Аддис, 
соорудили телефонную будку в натуральную величину из горячо любимого 

ими конструктора Lego. На будку ушло 324 часа и около полумиллиона деталей. Теперь в 
их гостиной есть необычное украшение, которое будет радовать их взгляд в течение все-
го рождественского сезона. Кэтрин и Майк рассказали, что самым сложным было сде-
лать крышу будки и лису, которая стоит рядом. Зверек получился довольно хрупким, так 
что лучше его не трогать. Супруги признаются, что являются страстными фанатами по-
пулярного конструктора. И в течение уже 31 года сооружают из конструктора что-нибудь 
эдакое под Рождество.

КАДР

ГОРОД

ФОТОФАКТ

С 3 ПО 8 ЯНВАРЯ НЕ БУДЕТ ДВИЖЕНИЯ ПОЕЗДОВ НА УЧАСТКЕ РЫЖЕЙ 
ВЕТКИ МЕТРО

СКОНЧАЛСЯ ИЗВЕСТНЫЙ ПОВАР — АВТОР ТОСТОВ С АВОКАДО

С 3 по 8 января 2024 
года включительно не 
будет движения поездов 
на участке между стан-
циями «Новые Чере-
мушки» и «Октябрьская» 
Калужско-Рижской линии 
метро — об этом сооб-
щили в пресс-службе 
мэра Москвы. Эти станции 
временно станут конечны-

ми. Ограничения начнутся 
с 05.30 среды и продлятся 
до 05.30 вторника. В эти 
дни на юго-западе Москвы 
будут прокладывать новую 
теплосеть, которая пройдет 
в том числе и рядом с метро. 
Ограничение движения 
необходимо для безопас-
ности пассажиров. Вдоль 
закрытого участка будут 

ходить компенсационные 
автобусы КМ. Кроме того, 
пассажирам предлагают 
воспользоваться Большой 
кольцевой, Серпуховско-
Тимирязевской, Сокольни-
ческой и Бутовской линиями 
метро, а также трамвайными 
маршрутами №№ 14, 26 и 39 
и другими видами наземного 
транспорта.

Всемирно известный шеф-
повар Билл Грейнджер 
скончался в возрасте 54 
лет после продолжитель-
ной болезни. Австралийский 
ресторатор-самоучка умер 
в Рождество, 25 декабря. 
Голливудские звезды и 

кулинарный мир скорбят 
о кончине «крестного отца 
тостов с авокадо». Именно 
ему приписывают изобрете-
ние ставшего популярным во 
всем мире варианта завтрака 
— тоста с авокадо. Грейн-
джер также считается первым 

человеком, который поместил 
рецепт в кулинарную книгу, 
что, по его словам, в то время 
казалось «глупым». На про-
тяжении десятилетий его 
кафе в Дарлингхерсте также 
славилось усовершенство-
ванной яичницей.

Японский ресторан Sushiya no Nonachi (Токио) привлекает 
посетителей сверхмалыми размерами суши. Каждое из ку-
линарных изделий состоит из одного зернышка риса — ко-
личество рыбы и красных водорослей нори, непременных 
ингредиентов суши, пропорционально. Шеф-повар Хироно-
ри Икено пояснил, что впервые приготовил такие суши еще 
в 2002 году, на спор с клиентом. Сейчас их делают в ограни-
ченном количестве — несколько раз в неделю и не более пяти 
порций в день, — зато и угощают клиентов ими бесплатно, в 
дополнение к обычным блюдам. 

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

НАЗВАНЫ САМЫЕ НЕЛЕПЫЕ РОЖДЕСТВЕНСКИЕ ПОДАРКИ: 
В СПИСКЕ ДАЖЕ ПАКЕТ ЛУКА
Британские ученые про-
вели опрос и узнали, 
какие самые нелепые 
презенты получали 
респонденты. Каждый 
четвертый сказал, что в 
прошлом году получил не-
желанный рождественский 
подарок (в опросе участво-
вали более 2000 человек). 
Пакет лука, рулон туалетной 
бумаги, крем от морщин и 

средство для уничтожения 
мух — это худшие варианты. 
Один человек рассказал, 
что получил молочный 
шоколад от отца, несмо-
тря на непереносимость 
молока. Другой «счастливый 
обладатель» неуместного 
презента рассказал, что 
получил в подарок мертвую 
курицу от друга-мясника. 
Получатель сюрприза по 

жизни веган. Между тем 
вариантов, что сделать с 
ненужным подарком, не 
так много: 27% отдали его 
кому-то, 14% продали, а 8% 
вернули подарок в магазин 
(если был чек). Есть и менее 
популярные способы из-
бавиться от неподходящих 
подарков: выбросить (5%) и 
вернуть человеку, который 
их подарил (3%).

ЗДОРОВЬЕ

«ОТКРЫТАЯ КЛИНИКА» ПРОВЕЛА ГОДОВОЕ СОБРАНИЕ

Вчера состоялось го-
довое собрание одной 
из ведущих частных 
медицинских органи-
заций страны — сети 
«Открытая клиника». 
Бренд «Открытая клиника» 
появился на московском 
рынке медицинских услуг в 
сентябре 2014 года. Сегодня 

это разветвленная сеть 
медицинских организаций, 
в которую входят клиники на 
Пресне и проспекте Мира, 
Пресненский медико-
реабилитационный центр, 
Медико-хирургический 
центр, Детский центр, 
филиал в Куркине. За годы 
существования сеть удо-

стоена множества наград. 
Среди них — звание лучшего 
реабилитационного центра 
столицы; победа в номи-
нации «Лучшие програм-
мы в области спортивной 
медицины», премия «Спорт 
и Россия», премия «Права 
потребителя и качество об-
служивания», бронзовая ста-
туэтка в номинации «Услуги 
для бизнеса» всероссий-
ского рейтинга Рунета и пр. 
Ежедневно прием здесь 
ведут профессиональные 
врачи-специалисты, в рас-
поряжении которых есть 
новейшее диагностическое 
оборудование, что позво-
ляет провести все необ-
ходимые исследования и 
рекомендовать правильное 
лечение. Свое здоровье «От-
крытой клинике» доверяют 
Катя Лель, Елена Летучая, 
Лера Кудрявцева, Евгений 
Петросян, Варвара, Татьяна 
Овсиенко и многие другие. 
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СОСТАВЛЕН РЕЙТИНГ САМЫХ СНЕЖНЫХ ГОРОДОВ РОССИИ — 
ЛЕПИТЬ СНЕГОВИКА НАДО В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ
В преддверии новогодних каникул эксперты одного из популярных 
ресурсов онлайн-бронирования жилья для путешествий при помощи 
метеорологов составили рейтинг городов России с самым глубоким 
снегом. Этим рейтингом можно пользоваться, если хочется посвятить 
каникулы традиционным зимним забавам — сыграть в снежки, 
слепить снеговика, построить крепость и скатиться пару раз с горки. 

1. Нижний Новгород
2. Екатеринбург
3. Новосибирск
4. Тула
5. Петрозаводск

6. Самара
7. Кировск
8. Иркутск
9. Пермь
10. Челябинск
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С 11-летним Никитой Мирошниченко.



Одно из самых важных понятий для со-
временной внешней политики России 
— термин «мировое большинство». В 
этих двух словах скрыт секрет выжива-
ния и пока относительного, а в буду-
щем, я надеюсь, абсолютного успеха 
Москвы в ходе ее конфронтации с 
Западом. После начала СВО США и ЕС 
думали, что они сейчас в момент раз-
рушат экономику России. Не получи-
лось — не в последнюю очередь из-за 
наличия на мировой политической сце-
не тех стран Азии, Африки и Латинской 
Америки, которые, ни в коем случае не 
являясь союзниками России, катего-
рически не пожелали превращаться в 
ее противников. Вот что такое миро-
вое большинство. Но что именно оно 
представляет из себя, «с чем его едят» 
и что им движет кроме желания (воз-
можно, неосознанного) не дать Западу 
схарчить нашу страну? Группа ведущих 
российских спецов-международников, 
включая Дмитрия Тренина и Сергея 
Караганова, только что презентовала 
специальный доклад на этот счет. 

Большинство публикуемых в России и за ее 
пределами амбициозных аналитических про-
дуктов годится только на то, чтобы проглядеть 
их один раз, а затем без сожалений вышвырнуть 
из памяти. Но вот к докладу Тренина (ставлю 
его как основного автора документа на первое 
место), Караганова и бывшего директора де-
партамента внешнеполитического планиро-
вания МИД РФ Александра Крамаренко это 
не относится. Название их совместного труда 
звучит буднично, даже скучно — «Политика 
России в отношении Мирового большинства». 
Но вот его содержание скучным не назовешь. 
Этот документ на сорок с лишним страниц при-
надлежит к числу тех, которые надо сначала 
внимательно прочесть с карандашом в руках, 
а потом перечитывать снова и снова. По сути, 
это реальный претендент на роль настоящей 
внешнеполитической доктрины России на бли-
жайшие 10–15 лет. 

И вот центральный посыл этой доктри-
ны: «Нормализация даже в среднесрочной 
перспективе отношений с большей частью 
Запада не только невозможна, но и невы-
годна, так как будет отвлекать от задачи пере-
стройки российской экономики и общества 
для существования в остроконфликтном и 
нестабильном мире ближайших полутора-
двух десятилетий, переориентации на новые 
рынки». Чем это отличается от того, что нам 
в практически ежедневном режиме пропо-
ведует отставной сторонник горячей дружбы 
с Западом Дмитрий Анатольевич Медведев? 
Вот какой формулировкой: «в среднесрочной 
перспективе». Для авторов доклада конфрон-
тация с Западом не самоцель, а всего лишь 
средство. 

Грядущая нормализация отношений с 
Западом не только не исключается, а прямо 
прогнозируется — без всяких «если», но с од-
ним важным нюансом: «Нормализация, когда 
она наступит, должна проводиться с позиций 
одной из центральных держав мирового боль-
шинства». Учитывая то, что название доклада 
звучит как «Россия и мировое большинство», 
а не «Россия в мировом большинстве», и тем 
более не «Россия во главе мирового боль-
шинства», думаю, вы запутались. Постара-
юсь кратко воспроизвести логику Тренина, 
Караганова и Крамаренко. Авторы доклада 

отмечают: после начала СВО «поле российской 
внешней политики разделилось надвое». С 
одной стороны, те, кто хочет задушить и обе-
скровить Россию, а с другой — те, у кого нет 
такого желания. С этими вторыми — тем самым 
мировым большинством — и надо работать, 
понимая при этом, что «нейтрально и/или кон-
структивно настроенные по отношению к нам 
государства за редкими исключениями — не 
союзники России. Конфликт на Украине не 
расколол мир на два лагеря». 

Но отношения даже с такими «не союзни-
ками» вполне можно превратить в «надежный 
и растущий ресурс нашей борьбы за россий-
скую цивилизацию» — даже несмотря на то, 
что «мировое большинство — не анти-Запад». 
Если совсем грубо, то речь идет о взаимном 
использовании друг друга как ресурса и рычага 

воздействия на тот же Запад с целью посте-
пенного разрушения его гегемонии. Частично 
это происходит уже сейчас, но авторы доклада 
предвидят выход этого процесса на совер-
шенно новый уровень: «Мировое большинство 
не есть что-то внешнее по отношению к Рос-
сии. Сама Россия — активный его участник, 
его важнейший геополитический ресурс и, 
по сути, военно-политический стержень». И 
вот с помощью какого убойного аргумента 
доказывается этот тезис: «Победа России на 
Украине станет импульсом для дальнейшего 
изменения глобального баланса сил в пользу 
взаимного уважения и равноправного диалога, 
утверждения в перспективе миропорядка, 
основанного на культурно-цивилизационном 
многообразии. Поражение, даже условное, бу-
дет означать замедление или даже частичный 

поворот вспять процесса эмансипации от за-
падной гегемонии». 

Общая логика Тренина, Караганова и Кра-
маренко, я думаю, ясна. Сосредоточусь поэтому 
на том, что, по моему мнению, является слабы-
ми местами их доклада. Сначала о модном, но 
мелком: «Страны глобального Юга и Востока... 
разделяют с нами нормальные человеческие 
ценности (их часто называют консерватив-
ными)». Но вот возьмем Кубу. Казалось бы, 
образцовый член мирового большинства. А 
вот с «консервативными ценностями» выходит 
неувязка: начиная с прошлого года на Острове 
свободы узаконены однополые браки. 

Теперь о более важном. Авторы доклада 
считают возможной и достижимой «политиче-
скую эмансипацию Японии и Южной Кореи». 
Для тех, кто не понял: за термином «эманси-
пация» скрывается бегство Токио и Сеула из-
под американского зонтика, их превращение в 
независимые, а то и союзные ключевым стра-
нам мирового большинства центры силы. Не 
верю, не верю и еще раз не верю. И вот почему: 
проамериканская внешняя политика и даже 
подчиненная позиция Японии и Южной Кореи 
по отношению к Вашингтону основана далеко не 
только на политической инерции прошлого. 

В Токио и Сеуле существует политический 
консенсус: только тесная связь с США способна 
защитить их от товарища Кима в Пхеньяне и 
руководящих товарищей в Пекине. И число 
важных государств, чье руководство рассужда-
ет подобным же образом, к сожалению для 
Москвы, растет. Когда Тренин, Караганов и 
Крамаренко употребляют термин «гегемонизм», 
они имеют в виду американский гегемонизм. 
Но вот, например, во Вьетнаме смотрят на 
это явление под совершенно другим углом 
зрения. Самый опасный гегемонизм, с точки 
зрения официального Ханоя, — это китайский 
гегемонизм. Именно поэтому мы сейчас стали 
свидетелями совершенно противоестествен-
ного (поправляюсь: казалось бы, совершенно 
противоестественного) явления: стратегиче-
ского партнерства Вьетнама и США. В про-
шлом Америка едва не уничтожила Вьетнам 
как страну. Но, как мы видим, иногда в политике 
настоящее и будущее имеют гораздо большее 
значение, чем прошлое. 

И это уже не изолированный нюанс, как в 
случае с Кубой и консервативными ценностями. 
Это «слон», которого авторы доклада не смогли 
или не захотели (более вероятно) увидеть. И 
я, кстати, догадываюсь, почему не захотели: 
подозрительное отношение значительной 
части мирового большинства к такой важной 
стране мирового большинства, как Китай, — 
это та самая «мелочь», которая способна если 
не сломать, то изрядно порушить стройность 
концепции Тренина–Караганова. 

Ну и, наконец, последнее, с чем я катего-
рически не могу согласиться: «Поскольку За-
пад продолжает увеличивать объемы военной 
помощи Киеву вплоть до создания условий для 
нанесения ударов по российской территории, 
целесообразно готовить правящие круги и 
общества стран мирового большинства к воз-
можности дальнейшей эскалации конфликта, 
в том числе через политическое или даже — в 
крайнем случае — прямое задействование 
ядерного фактора». Авторы доклада, правда, 
оговариваются: «Само обсуждение этого во-
проса с политическими и экспертными кругами 
стран мирового большинства станет мощным 
фактором сдерживания Запада, слома его 
воли к агрессивному поведению». Но даже 
эта оговорка, на мой взгляд, мало что меняет. 
О чем говорить? В чем и кого убеждать? Все и 
так знают, что у России есть ядерное оружие и 
она готова его задействовать в случае прямой 
угрозы существованию страны. Бесконечное 
повторение политического сигнала не делает 
его более убедительным — зависимость здесь 
скорее обратная. 

c 1-й стр.
После перехода инициативы к 
Российской армии на фронте в 
целом и освобождении Марьинки 
в частности встал вопрос, куда 

наша армия будет двигаться дальше. Например, 
некоторые эксперты считают, что следующей 
«большой остановкой» станет Харьков. Так, 
отмечается, что наша армия сейчас хоть и мед-
ленно, но верно продвигается на северо-
северо-запад от Донецка, чуть западнее 
Славянско-Краматорской агломерации, и вы-
ходит на участок между Полтавой и 
Харьковом. 

«Украинские источники уже обеспокое-
ны судьбой Часова Яра, к которому небезу-
спешно прорываются ВС РФ от Артемовска-
Бахмута. Уже занят север Богдановки, 
которая к Часову Яру примыкает. Часов Яр 
это очень крупный опорный пункт врага, и его 
разрушение создаст большую проблему для 
ВСУ... Поскольку взята и Марьинка, то вполне 
возможно развитие наступления дальше на 
север. В сочетании с активными действиями 
на Купянском направлении Харьков стано-
вится наиболее вероятной целью», — пишет 
в своем Telegram-канале военный эксперт 
Юрий Баранчик. 

Другие эксперты между тем не уверены, 
что нам хватит ресурсов, чтобы двигаться на 
север, где довольно много лесов и крупных на-
селенных пунктов. А вот продвижение на юг, а 
также на Одессу — более реалистичный вариант 
развития событий. В то же время освобождение 
Авдеевки для нас сейчас важно только с точки 

зрения повышения безопасности Донецка, 
Макеевки, Ясиноватой.

Военный эксперт Андрей Клинцевич в то же 
время уверен, что ответа на вопрос, куда пойдет 
Российская армия, нет и быть не может:

— Нужно понимать, что, скорее всего, ни-
кто в мире, даже наше военно-политическое 
руководство, не знает, куда мы пойдем в бли-
жайшее время. Это зависит от многих факторов, 
и решение будет приниматься узким кругом в 
самый последний момент. 

По словам военного эксперта, наступление 
будет проходить по классике — там, где про-
тивник будет максимально ослаблен:

— Сейчас мы раздергиваем противника 
на разных участках фронта, заставляем его 
осуществлять маневры, перекидывать воо-
ружение, пытаться затыкать дыры там, где у 
них «горячо». При этом наша разведка будет 
смотреть, с каких участков фронта они начнут 
снимать боеспособные подразделения, и там 
мы уже начнем скрытно накапливать резервы, 
о которых никто не будет знать. И никакие во-
енные эксперты это направление как основное 
направление удара озвучивать не будут. Там мы 
и нанесем неожиданный удар, чтобы прорвать 
оборону и выйти на оперативный простор. Мы 
будем обходить узлы сопротивления против-
ника, населенные пункты, города и двигаться к 
естественным рубежам — к рекам, еще какие-то 
пространствам, чтобы закрепиться или, в идеа-
ле, сделать какой-то охват группировки.

Как я уже сказал, никто до конца не знает, 
где это будет — север, юг или центральная 

часть. Все зависит от того, будет ли Украина 
перебрасывать резервы, будут ли у нее какие-
то резервы, в том числе в виде действующих 
подразделений, представленных ее союзни-
ками. При этом мы понимаем, что в настоя-
щее время мы окончательно вышибаем по-
тенциал ВСУ в боях, вымываем боеспособные 
подразделения.

Военный эксперт при этом напомнил о 
незавидной судьбе украинских десантников, 
которых свели в тактическую группу «Марун» и 
которая практически перестала существовать 
после наступления на Запорожском направле-
нии — в деревнях Работино и Вербовое. 

— Такая же ситуация сейчас происходит с 
морскими пехотинцами, сведенными в такти-
ческую группу «Катран» на Херсонском направ-
лении. Сейчас ВСУ в безуспешных попытках 

занять левый берег Днепра перекидывают туда 
эти резервы. Они уходят фактически в одну 
сторону...

По словам Клинцевича, очевидно, что на 
Украине нарастает кадровый, финансовый, 
снарядный, военно-технический голод. Од-
нако Российская армия начнет энергичное 
продвижение вперед только когда ВСУ будут 
максимально ослаблены. 

— Наше наступление уже сейчас идет по-
стоянно на разных участках. Только в одной 
Авдеевке мы наступаем одновременно с 14 
направлений. Другой вопрос, ввели ли мы все 
силы и средства или у нас еще что-то есть? 
Поэтому когда и куда мы начнем наступать — 
предупреждать никто не станет, это произойдет 
очень неожиданно. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

Часто ли сейчас вспоминают о великом 
русском поэте С.А.Есенине? Позвонил знако-
мым школьным учителям с вопросом о том, 
преподают ли его произведения в школе. С 
первого по восьмой классы — точно нет. Там, 
кстати, и Пушкина маловато, нет Лермонтова, 
Некрасова, Тютчева и других великих поэтов. 
Объяснили просто: они слишком сложны для 
детского восприятия. А когда это детское 
восприятие заканчивается?..

 Нам в советской школе о Есенине не 
говорили ни слова. Пушкин был, но кусочками: 
«Дни поздней осени бранят обыкновенно…» 
или «Зима!.. Крестьянин, торжествуя, на дров-
нях обновляет путь…» Полностью «Евгения 
Онегина» в советской школе нам пытались 
подать в восьмом классе. Рановато! Что-то 
мы старательно зубрили и читали на уроках 
по литературе, но очень дурно. У нас была 
мудрая учительница — Л.А.Нестерова. Она в 
нарушение правил перестала нас спрашивать 
и три урока читала нам вслух «Евгения Онеги-
на». Класс слушал как зачарованный. Не знаю, 
как другие, но я тогда, в 15 лет, открыл для 
себя величие русской культуры — языка.

Позже, в полуголодные аспирантские 
годы, я спасался тем, что читал вместо еды 
сам себе вслух стихи Пушкина. Дореволюци-
онное издание мне досталось от деда жены 
— букиниста. Из того, что у него не национали-
зировали коммунисты, осталось и несколько 
книжек в формате «Чтец-декламатор». Там 
впервые мне встретились стихи раннего Есе-
нина из сборника «Радуница»: «Белая береза 
под моим окном принакрылась снегом, будто 
серебром…» Впечатление было такое: про-
должение Пушкина, но никак не подражание 
ему, и это опять великий и могучий русский 
язык.

Уверен, что это не фантазия нашего стар-
шего поколения. Мой младший сын Иван 
Сергеевич (14 лет) легко и с удовольствием 
запоминает стихи Пушкина и Есенина. Что-то 
нудное, от бесталанных, ему плохо дается 
(читает перед уроком, но злится). Старшая 
внучка Елена (9 лет) вообще взбунтовалась 
в школе. Всему классу по литературе задали 
выучить стихи Ю.Мориц. Елена их изучила, 
но на уроке читать отказалась, так как стихи 
ей не понравились. Вместо этого она пред-
ложила учительнице на выбор: А.С.Пушкин 
— «Осень» или С.А.Есенин — «Письмо к ма-
тери». Учительница замахала руками: мол, 
Пушкина нет в программе за третий класс, а 
Есенина… вообще нет. Закончилось тем, что 
учительница оставила Елену после урока, и 
та ей прочитала и Пушкина, и Есенина. По-
лучила «пятерку» официально, но из подпо-
лья. На кратком семейном совете я внучку 
поддержал.

Я в советской школе терпеть не мог Мая-
ковского с его «серпасто-молоткастым совет-
ским паспортом» и прочим о Ленине и партии. 
Есенин с Маяковским поневоле общался, но 
своему коварному другу Мариенгофу как-то 
сказал: «Я поэт отчего-то, а Маяковский — для 
чего-то»; «Меня забудут, а ему на Тверской 
памятник поставят». И ведь стоит, а памятник 
Есенину скромно приютился на бульваре. Но 
хоть не забыли поставить монумент поэту, 
который, в отличие от Маяковского, не при-
зывал ломать монастыри (Страстной — на 
месте памятника Пушкину) и воспевал Мо-
скву, которую любил всей душой: «Я люблю 
этот город вязевый, пусть обрюзг он и пусть 
одрях, золотая дремотная Азия опочила на 
куполах…»

В 1992 году мне позвонил тогда министр 
по делам национальностей (было такое) 
Н.Д.Егоров. Как правило, мы с ним обща-
лись по вопросам возрождения казачьих 
войск, а тут он меня удивил вопросом: «Ты 
стихи Есенина любишь?» Отвечаю: «Не только 
люблю, но и многое знаю наизусть». Он мне: 
«Ну, тогда завтра он к тебе зайдет». — «Кто-
кто?» — «Ну, народный артист Никоненко 
Сергей Петрович. Это Есенина касается, 
помоги ему… Твоему начальнику Лужкову 
звонить не хочу».

Пришел Никоненко — скромен и обая-
телен. Проблема была в том, что он нашел 
одну из квартир, где более года проживали 
Есенин, его мать и сестра. Артист за свои 
деньги квартиру подремонтировал, нашел 
предметы мебели и ряд личных вещей Есе-
нина. Хочет сделать там музей-квартиру, но 
чиновники низшего звена мэрии против, да 
и вообще все квартиры по адресу: г. Москва, 
ул. Сивцев Вражек, дом 44, подлежат при-
ватизации. Квартиру №14 мне с помощью 
Лужкова удалось из приватизации исключить 
и сделать частным музеем с хозяином Нико-
ненко. Этот музей и сейчас числится за ним, 
и все расходы на нем. Квартира не шикарная: 
три маленькие комнатки и кухня. Маленький 
туалет с умывальником. С.П.Никоненко много 
раз предлагал Департаменту культуры мэ-
рии Москвы сделать упомянутую квартиру 
городским музеем или присоединить ее к 
Дому-музею А.С.Пушкина на Арбате, где поэт 
провел несколько счастливых месяцев после 
свадьбы с Н.Н.Гончаровой. Тем более это со-
всем рядом — пятнадцать минут ходьбы. Ан 
нет: отговорок хоть отбавляй.

Есенин пережил всю историю 

всероссийского погрома, учиненного ле-
нинцами. И ему достались полуголодное 
существование и откровенная травля его 
поэзии. Даже своего постоянного угла не 
было. А рядом был, как тень, Мариенгоф, явно 
подставленный чекистами для пригляда. Он 
старательно таскал Есенина по кабакам, и 
подпаивал, и спаивал, написав позже книгу 
«Роман без вранья», где выставил поэта в 
самом неприглядном свете. Непонятно, когда 
Есенин успевал писать свои замечательные 
стихи, поэмы… Видимо, по его книге отец и 
сын Безруковы поставили отвратительный 
фильм про Есенина — пьяницу и дебошира. 
Сейчас не где-нибудь, а во МХАТе идет спек-
такль «Женщины Есенина» (автор З.Прилепин) 
— как будто гений славен тем, что по бабам 
шлялся.

В энциклопедических словарях о смерти 
Есенина часто встречается версия, что тот «в 
состоянии депрессии покончил жизнь самоу-
бийством». Версия удобная, чтобы не пытать-
ся выяснить действительные обстоятельства 
его гибели в ночь на 25 декабря 1925 года. 
Депрессии быть не могло. Есенин приехал 
в Питер для того, чтобы принять участие в 
издании сборника своих стихов. Наконец-
то! Рядом не было Мариенгофа — и, значит, 
в кабак никто не потащит. Он выбрал себе 
гостиницу, но его поселили в «Англетере», 
где все решали чекисты (она была на балансе 
ВЧК). Все видевшие Есенина вспоминали, что 
он был в прекрасном настроении.

Номер Есенину подобрали в помеще-
нии, к которому до революции примыкала 
аптека, и из нее, через дверь, задвинутую 
шкафом, было легко попасть внутрь. Он по-
просил швейцара никого к нему не пускать, 
кроме поэта Н.Клюева, но когда тот пришел, 
швейцар ему сказал, что Есенин ушел в город 
и вернется очень поздно, т.е. нежелательных 
свидетелей нарочно устранили.

Теперь о самом номере Есенина. Во вре-
мена СССР попасть туда было очень трудно: 
он был закрыт и значился на ремонте. В 70-е 
годы прошлого века я служил в Военной кол-
легии Верховного суда СССР, у меня был 
допуск к секретам, и меня с подружкой в этот 
номер впустили. Никакого ремонта там не 
велось. Стояли стол, стулья, кровать, шкаф 
(тот самый, который закрывал дверь в аптеку). 
По версии официальной власти, Есенин по-
весился на крюке от люстры под потолком. 
Высота потолка — 3 м 75 см! Я это уточнил. 
Представьте себе, как, не будучи артистом 
цирка, туда можно было попасть… И потом, 
по протоколу вызванного милиционера (со-
ставленному весьма небрежно), Есенин 
лежал около батареи отопления, и на его 
шее не было удушающей петли: веревка с 
узелком была просто наброшена на шею. В 
пепельнице — окурки папирос, а Есенин если 
и курил, то только трубочку. На посмертном 
фото — следы побоев, а на кистях рук — масса 
глубоких шрамов…

Там еще много фактов, говорящих про-
тив версии самоубийства, в которое и сейчас 
многие не верят. Не верила и З.Н.Райх, имев-
шая от Есенина детей и в 1937 году написав-
шая Сталину смелое письмо с требованием 
раскрыть тайну смерти поэта. Это письмо, 
конечно, до Сталина не дошло, но на Лубянке 
быстро приняли решение, и Зинаида Райх 
была убита (более 40 ножевых ранений). Вот 
если и вспоминать женщин поэта, то Зинаиде 
Николаевне надо памятник поставить на том 
же бульваре, где памятник Есенину.

Попало и В.Мейерхольду — тогда су-
пругу З.Райх. В военной коллегии мы выда-
вали справку о реабилитации Мейерхольда, 
осужденного по одному из пунктов печально 
известной ст. 58 УК РСФСР за шпионаж в 
пользу Японии. Это, конечно, было сочинение 
чекистов, так как «шпионаж» заключался в 
том, что Мейерхольд на приеме в МИДе раз-
говаривал с послом Японии. В надзорном 
производстве по таким следам — два-три 
документа: постановление следователя 
госбезопасности и решение «тройки» или 
Особого совещания, но режиссер проходил 
по делу как Мейерхольд-Райх. Я спросил 
своего опытного начальника: «А зачем еще 
и Райх?» Ответ: так было убедительнее, по-
скольку З.Райх была антисоветчицей и женой 
антисоветчика Есенина. В чем был прояв-
лен антисоветизм Райх, непонятно, и тем 
более — антисоветизм Есенина. Ведь поэт 
вышел, что называется, из народа: «У меня 
отец крестьянин, ну а я крестьянский сын». Но 
при этом Есенин чувствовал, что советским 
властям он шибко не нравится. Ведь про-
тив него возбуждалось уголовное дело… за 
антисемитизм. Он прилюдно недоумевал: 
у меня, мол, жена еврейка (Райх), и дети от 
нее — евреи. И, чтобы хоть что-то поправить, 
написал: «Я теперь стране советской самый 
яростный попутчик». Маловато! Надо было 
некую поэму о Ленине написать, но лгать до 
такой степени Есенин не мог: «Я сердцем 
никогда не лгу…»

Да и, потом, он не хотел, как Маяковский, 
быть поэтом «для чего-то». Кстати, последне-
му не помогли все «сто томов его партийных 
книжек», и его смерть также плохо напоминает 
самоубийство.

О ЕСЕНИНЕ БЕЗ ВРАНЬЯ
Кто спаивал и убивал великого русского поэта

НЕ ПРОПУСТИ!

Сергей ДОНЦОВ, заслуженный юрист РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   28 декабря 2023 года стр. стр. стрстр

3

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru

НОВАЯ  
ZASTAVA

ТУР  
ЗА ТУРОМ

ПО ЗАКОНУ  
ТАЙГИ

ИГРЫ В ПРЯТКИ

№12-1 
(248–249)

ДЕКАБРЬ 2023 – ЯНВАРЬ 2024

www.ohotniki.ru

2-12 12 1№12№12№12№№№№№№№№№№№№№№№ 2221111112-22 111-2-111
(248–249)

«Оружие»
Сербская легенда — знакомимся с караби-
ном LK M70 от компании Zastava.
Порода в крови — красота и совершенство 
серийной гладкостволки Browning B725.

«Природа»
Общий путик — история противостояния хищ-
ника и человека на промысловом путике.
Все цвета Африки — в ЮАР за яркими 
впечатлениями.
Гардероб амазонки — практические рекомен-
дации для прекрасной половины охотничьего 
братства. 

«Трофеи»
Кубанский тур — в горы Карачаево-Черкесии 
за рогатым трофеем из заветной горной 
пятерки. 
Гончатник рассказывает — о тонкостях охоты 
с гончей на зайцев.
По законам тайги — исповедь старого 
таежника.

«Рыбалка»
Нескучный ленок — тонкости ловли амурско-
го «леопарда» в разные времена года.
Там, где ловятся щуки — за пятнистой хищ-
ницей с жерлицами. 

АНОНС ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. 
ХХI ВЕК», №12–1, 2023–2024 гг. 

СЕГО ДНЯ

МАНИФЕСТ КОНСТРУКТИВНЫХ «ЯСТРЕБОВ»
Мировое большинство бывает очень разное. Например, Вьетнам пытается 
вовсю дружить с США, с которыми воевал не на жизнь, а на смерть полвека 
назад. Госсекретарь США Энтони Блинкен и премьер-министр Вьетнама 
Фам. Апрель 2023 года. 

Снайпер во время 
выполнения боевой задачи.

ХАРЬКОВ, ОДЕССА И ДАЛЕЕ ВЕЗДЕ

Михаил РОСТОВСКИЙ

VG
P

— Алексей Геннадьевич, на днях завер-
шился четвертый сезон «Я в деле». Какие 
проекты стали лучшими?

— В финал программы прошли 4 тысячи 
проектов со всей страны. Идеи достаточно 
смелые — а некоторые вообще прорывные. 
Например, добыча биотоплива из борщевика 
или дроны, которые в четыре раза дешевле 
импортных аналогов.

Первое место взяли студенты из Архан-
гельска. Они придумали генератор, который 
добывает электроэнергию от костра. Сегодня 
все ходят в походы с гаджетами, так что задумка 
очень перспективная. 

Второе место — у студентов из Липецка. 
Устройство, которое позволяет управлять игро-
выми персонажами при помощи напряжения 
мышц. Технология поможет проводить реаби-
литацию детей в игровой форме. 

На третьем месте команда из Тюмени. Она 
разработала мобильное приложение, которое 
поможет предпринимателям распродавать 

нереализованную продукцию, а пользователям 
— приобретать хорошие продукты со скидкой. 

Это — лишь вершина айсберга. Самые 
креативные идеи. Но много и хороших идей в 
сфере услуг, ИТ, производства. И часть из них 
уже стали действующими бизнесами.

Всего через четвертый сезон прошли 42 
тысячи студентов. Еще 26 тысяч школьников 
мы вовлекли в уроки предпринимательства. 
В программе уже 71 регион, и мы планируем 
расширяться дальше.

— Программа идет уже два года. Как 
за это время изменились проекты, и что 

вы можете назвать главной заслугой 
«Я в деле»?

— Благодаря поддержке Минобрнауки, 
Минпросвещения, Росмолодежи мы смогли 
очень серьезно нарастить масштаб. За четыре 
сезона обучили предпринимательству 90 тысяч 
студентов и вовлекли в программу еще столько 
же школьников. Сегодня с нами уже 538 вузов, 
в том числе — университеты в новых регионах. 
Растет и количество, и качество проектов.

Раньше было много проектов, связанных 
со здоровым питанием, модной одеждой, ди-
зайном интерьеров. Теперь у нас много иннова-
ционных стартапов, связанных с нейросетями и 
беспилотниками. Студенты уделяют внимание 
экологическим и логистическим проблемам. 
Ищут решения, которые принесут и выгоду 
предпринимателям, и пользу людям.

Но главный результат программы — это 
2 тысячи наставников. Выпускники прошлых 
сезонов остаются учить других и при этом учат-
ся сами. Это новое поколение людей дела. В 
пятом сезоне их станет еще больше. Поэтому 
приглашаю всех присоединиться к «Я в деле». 

Антон ЖЕЛЕЗНЯКОВ.

19 декабря в одном из павильонов 
ВДНХ состоялся финал четвертого 
сезона всероссийской программы 
обучения молодежи предприни-
мательству «Я в деле». Программа 
стартовала в январе 2022 года по 
инициативе партии «Новые люди» и 
получила поддержку Минобрнауки, 
Минпросвещения и Росмолодежи. 
В интервью лидер «Новых людей» 
Алексей Нечаев рассказал о про-
межуточных итогах программы и о 
том, почему предпринимательское 
образование в России набирает всё 
большую популярность.

ОБРАЗОВАНИЕ

Лидер партии «Новые люди» — 
об итогах всероссийской образовательной 
программы «Я в деле»

АЛЕКСЕЙ НЕЧАЕВ: «ЭТО НОВОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ ЛЮДЕЙ ДЕЛА»
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Владимир Путин с кубинским президентом Мигелем Диас-Канелем 
Бермудесом открывают памятник Фиделю в Москве в ноябре 2022 года. 
А в Гаване за два месяца до этого были легализованы однополые браки.
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КОНФЛИКТ

Обнародован пошаговый план выхода России 
из конфронтации с Западом 
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Учительница Надя Шевелева при-
знается в фильме нежданному 
гостю, закоренелому холостяку 
Жене Лукашину, что не любит 

готовить. Но для жениха, серьезного и «пра-
вильного» Ипполита Георгиевича, постаралась. 
Судя по выставленным на стол блюдам, хозяйка 
несколько часов провела на кухне.

Стол, с точки зрения нынешнего обывателя, 
весьма скромный. На нем нет ни красной икры, ни 
малосольной красной рыбки, ни морепродуктов, 
ни свежих овощей. Но в советское время именно 
так и выглядел у большинства новогодний стол. 
Моя мама, например, сказала, что добавила бы 
туда еще отварной картошечки, соленых грибоч-
ков и открытых пирожков-расстегаев.

Молодых людей ныне удивляет банка 
шпрот на новогоднем столе у Нади Шевеле-
вой. Эта золотистая рыбка в масле считалась 
в советское время деликатесом. Шпроты коп-
тили на ольхово-буковой щепе на рыбзаводах 
Латвии. Если баночки с рижскими шпротами 
поступали в продажу, их тут же раскупали. 
Хотя стоили они недешево. На предприятиях 
шпроты входили в продуктовые наборы, ко-
торые распределялись среди сотрудников. 
Бутерброды со шпротами, соленым огурцом и 
яйцом считались универсальной закуской. Во 
времена СССР шпроты ставили на стол прямо 
в консервной банке, как и печень трески.

— Жестяным банкам не место на празд-
ничном столе, — считает ведущий специалист 
по этикету Юлия Сильванская. — Консервы 
вообще не стоит подавать к столу. Если кто-
то так любит шпроты, лучше сделать из них 
маленькие бутерброды. И подать их на блюде. 
Черную икру нужно подавать в икорнице.

На новогоднем столе у Нади Шевелевой 
стоят также яйца под майонезом, нарезка из 
сервелата, салат из свеклы (вероятно, с чес-
ноком и майонезом), салат оливье. Ипполиту 
в фильме, когда они в первый раз выставили 
Женю Лукашина за дверь, Надя предлагает 
попробовать салат или ростбиф.

Ростбиф — вообще главная интрига ново-
годнего Надиного стола. Взявшись пригото-
вить это непростое блюдо английской кухни, 
хозяйка, по всей видимости, хотела поразить 
жениха в самое сердце.

— Правильно приготовить ростбиф 
действительно непросто, — говорит шеф-
повар одного из подмосковных ресторанов 
Александр Егоров. — Тут важно выбрать 
мясо. Лучше взять мраморное; вполне по-
дойдет и кусок мяса с ребрами. Но он дол-
жен быть большим — от 1,5 килограмма до 
трех. Небольшой кусок быстро отдаст сок, 
и мясо может получиться достаточно сухим 
и жестким.

В идеале, как говорит эксперт, мясо, на-
тертое перцем, солью и чесноком, нужно не-
сколько часов мариновать. А потом обжарить 
на открытом огне.

— Снаружи должна образоваться хрустя-
щая корочка. Внутри мясо должно оставаться 
сочным. В домашних условиях для обжарки 
можно использовать глубокую сковороду. По-
том мясо отправляют в духовку. И томят его при 
160 градусах около 2–2,5 часов, периодически 
поливая выделяющимся соком.

Часто ростбиф, как говорит эксперт, по-
дают холодным. Для соуса используют мед, 
горчицу и оливковое масло. 

Многие зрители пытались рассмотреть 
на новогоднем столе у Нади Шевелевой рост-
биф. Не сразу признав в мясной нарезке это 
английское блюдо. А ведь именно так — тон-
кими ломтями — и нарезается ростбиф. А в 
качестве гарнира к нему чаще всего подают 
тушеные овощи или зеленый горошек.

Теперь понятно, почему на новогоднем 
столе стояла вазочка с зеленым горошком.

Неизвестно, удался ли Наде ростбиф. А 
вот с заливной рыбой она явно промахнулась. 
Ипполит, вытаскивая изо рта кость, говорит: 
«Какая гадость, какая гадость эта ваша за-
ливная рыба». Женя Лукашин, в свою очередь, 
отмечает: «Это не заливная рыба, это… стрих-
нин какой-то».  Так почему же у Нади заливная 
рыба горчит? Она могла купить живую рыбу и по 
неопытности, потроша ее, повредить желчный 
пузырь. Могла не удалить жабры или перебор-
щить с лавровым листом, который в больших 
количествах дает горечь.

— Заливную рыбу приготовить несложно, 
— говорит, в свою очередь, шеф-повар Алек-
сандр Егоров. — Чтобы упростить себе задачу, 
выбирайте крупную рыбу, у которой легко от-
деляются кости. Можно взять судака, форель 
или горбушу. Они сейчас самые доступные. 
Очистите рыбу от чешуи, выпотрошите ее, 
удалите жабры, выньте хребет и реберные ко-
сти. Дальше придется вооружиться пинцетом, 
чтобы удалить оставшиеся косточки. Рыбу по-
режьте на куски. В кастрюлю с водой (примерно 
1,5 литра) добавьте морковь, луковицу, перец 
горошком и соль. При закипании обязательно 
снимите пену. Бульон должен вариться на са-
мом маленьком огне, едва кипеть.

Пока варятся рыба и овощи, как говорит 
эксперт, залейте 30 граммов гранулированного 
желатина холодной воды в той пропорции, как 
указано на упаковке. Пусть он набухает.

— Через 30 минут выньте шумовкой кусоч-
ки рыбы и овощи. Бульон процедите и снова 
поставьте на огонь. Положите в него лавровый 
лист. Чтобы бульон получился прозрачным, до-
бавьте охлажденный белок куриного яйца. Он, 
как губка, вберет в себя все лишние примеси. 
Через десять минут бульон будет готов. 

Дальше рыбу нужно разложить в порцион-
ные формочки. Туда же порезать вареную мор-
ковь, положить разрезанные пополам вареные 
перепелиные яйца, по желанию — маслины, 
лимон или кружочки соленых огурцов. 

Осталось горячий и процеженный бульон 
соединить, помешивая, с желатином. Далее 
ланспик (так называют готовую смесь) остужа-
ют до комнатной температуры. Заливают ее в 
формочки, где разложена рыба, овощи и яйца, 
украшают веточками укропа или петрушки. И 
ставят в холодильник. 

Исходя из цен на продукты в сетевом мага-
зине, где предусмотрены в том числе и скидки, 
мы подсчитали, сколько ныне нужно выложить 
за новогодний стол Нади Шевелевой. Баночку 
шпрот можно купить за 116 рублей, банку зе-
леного горошка — за 99. Сервелат в среднем 
обойдется в 350 рублей.

Самый дорогой в салате оливье ингреди-
ент — это докторская колбаса (320 рублей). 
За баночку маринованных огурцов придется 
выложить 95 рублей, за десяток яиц — 114, за 
майонез — 149. Овощи в общей сложности 
обойдутся в 70 рублей, зелень в 79 рублей. 

Салат из свеклы — самый бюджетный. 
Пару крупных корнеплодов можно купить в 
сетевом магазине за 30 рублей. А чтобы при-
готовить ростбиф, придется раскошелиться. 
Килограмм нужного качества говядины стоит 
около 800 рублей. Нужно как минимум 1,5.

Для заливного нужна рыба. Судак непо-
трошеный стоит 582 рубля за килограмм, фо-
рель — 514, горбуша — 660. Плюс перепелиные 
яйца (149 рублей), самые дешевые маслины 
(78), желатин (89).

Накинем еще сотню на хлеб и лимон. 
У Нади на столе стоит также ваза с ман-

даринами. Сейчас их в среднем можно купить 
по 140 рублей за килограмм. Также мы видим, 
что хозяйка возвращается 31 декабря домой 
с тортом. За не самый дорогой, но качествен-
ный торт без пальмового масла нужно отдать 
сегодня не менее 600 рублей.

У Нади на столе стоит армянский пятиз-
вездочный коньяк. Сегодня его можно купить за 
тысячу рублей. Также Надя купила вино мускат, 
отмеченное множеством медалей. Ныне за него 
нужно выложить не меньше тысячи. «Боржоми» 
в стекле, как у Нади на столе, стоит около 150 
рублей. В кувшине у хозяйки, судя по цвету, 
яблочный сок. Пакет стоит 100 рублей.

В новогоднюю ночь Надя просит Женю 
Лукашина достать из холодильника шампан-
ское, на этикетке значится: «Советское». Сейчас 
полусладкое игристое вино в среднем можно 
купить за 400 рублей. 

Итого новогодний стол, как у Шевелевой, 
обойдется ныне примерно в 7,5 тысячи. 

В наше время можно не готовить. За пару 
часов до Нового года служба доставки при-
везет и закуски, и горячее, и десерт. Но может 
пропасть нечто важное — сама праздничная 
атмосфера, когда вы в ожидании торжества го-
товите кулинарные изыски, следя, как на экране 
телевизора Женя Лукашин и Надя Шевелева 
проникаются симпатией друг к другу. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

«ИРОНИЯ СУДЬБЫ» НОВОГОДНЕГО СТОЛА

Математика. Прогноз 
погоды на мировом уровне
Более усовершенствованная модель 

расчета прогноза погоды была внедрена в 
оперативный прогноз на территории Рос-
сии в сентябре 2023 года. Если раньше 
разрешение сети, так называемый шаг 
температурных измерений по поверхно-
сти Северного полушария, измерялось в 
пределах 30 километров и больше, теперь 
оно уменьшилось до 10 километров.

Прогноз погоды это то, с чем каждый из 
нас сталкивается каждый день. И каждый си-
ноптик скажет вам, что погоду невозможно 
прогнозировать на промежуток времени дли-
ной более 5 дней — это максимум, который 
пока не перешагнул никто. Но что касается 
точности прогнозирования в течение этого 
периода, она у российской модели средне-
срочного прогноза погоды до последнего 
времени оставляла желать лучшего.

В уходящем году сотрудники Института 
вычислительной математики им. Г.И.Марчука 
РАН совместно с Гидрометцентром РФ усо-
вершенствовали математический инструмент 
синоптиков. В лаборатории под руководством 
профессора РАН Михаила Толстых была раз-
работана, а потом внедрена модель «ПЛАВ-
10».

Это так называемая система детермини-
стического, то есть учитывающего все явления 
и процессы, численного прогноза погоды. Если 
мысленно двигаться по поверхности Земли, 
то сейчас благодаря «ПЛАВ-10» расстояние 
между измеряемыми точками составляет 
10 километров. Это разрешение в три раза 
превышает прежнее, теперь наши синоптики 
владеют математическим инструментом, со-
поставимым по уровню точности с мировыми 
моделями.

 Медицина. 
Искусственная роговица

Идея создания искусственной рого-
вицы лежала на поверхности долгие годы. 
Это было обусловлено высокой частотой 
недугов в результате травм, ожогов, ге-
нетических заболеваний и дефицитом 
донорского материала. По последним 
данным, на одну донорскую роговицу, 
взятую у умершего человека, претендуют 
примерно 70 пациентов.

Есть сегодня в арсенале медиков искус-
ственные роговицы из синтетических био-
полимеров, но они часто отторгаются орга-
низмом из-за плохой биосовместимости. 
Российским ученым НИИ глазных болезней 
им. М.М.Краснова удалось под руководством 
профессора Юсефа Наима Юсефа создать 
искусственную роговицу из коллагена, которая 

абсолютно биосовместима с организмом. 
Мало того, тканевые инженеры разработали 
такую методику, при которой со временем 
она растворяется и замещается собственны-
ми тканями пациента, включается механизм 
собственной клеточной регенерации. 

В основе коллагеновой мембраны Viscoll, 
разработанной нашими учеными, лежит ис-
пользование стерильного, высокоочищенного 
раствора коллагена 1-го типа. Мембрана до-
статочно прочна, что важно при ее шовной 
фиксации. На сегодняшний день пройден ряд 
многолетних экспериментов на кроликах поро-
ды шиншилла, у которых специалисты получи-
ли прозрачное приживление трансплантата.

Клинические испытания продолжаются. 
Специалисты рассчитывают, что года через 
два после введения коллагеновой роговицы 
в практику очередь из пациентов может со-
кратиться на 20–30%.

Химия. ИИ-революция 
 в катализе

В мире химии катализаторы — это не-
зримые герои. Они ускоряют химические 
реакции, при этом сами не расходуются и 
играют ключевую роль во многих процес-
сах, от производства лекарств до очистки 
окружающей среды. Однако понимание 
того, как работают катализаторы, всегда 
было сложной задачей. В Институте орга-
нической химии им. Н.Д.Зелинского РАН 
предложили по-настоящему революци-
онную идею — трансформирующего 4D-
катализа. Новая концепция была открыта 
и описана в 2023 году в лаборатории под 
руководством академика РАН Валентина 
Ананикова.

Представьте, что вы можете наблюдать за 
химической реакцией по мере ее протекания, 
видя, как молекулы взаимодействуют с катали-
тическим центром и изменяются со временем. 
Это четырехмерный взгляд на катализ не как 
на статичный процесс, а как на динамичный 
танец атомов и молекул позволит ученым 
разрабатывать новые, более эффективные 
ускорители реакций.

Переход к 4D-катализу не был бы возмо-
жен без современного компьютерного прорыва 
— алгоритмизированного искусственного ин-
теллекта (ИИ). Сложность химических реакций 
с бесчисленным количеством переменных и 
одновременно протекающих реакций уже об-
рабатывается и анализируется ИИ, он помогает 
решать «нерешаемые» ранее задачи.

Потенциальные области применения 
новой технологии очень разнообразны. 
Представьте топливо, которое сгорает чище, 

уменьшая воздействие на окружающую среду, 
более прочные и долговечные материалы, 
эффективные лекарства, адаптированные 
к индивидуальным потребностям пациента, 
да еще с меньшим количеством «побочек». 
Появление химических веществ для подобных 
достижений уже находится в пределах обо-
зримого будущего. 

Физика. Квантовый 
ионный компьютер

Самый мощный универсальный ион-
ный квантовый компьютер в России был 
продемонстрирован в 2023 году сотруд-
никами совместной лаборатории Физиче-
ского института им. Лебедева РАН (ФИАН) 
и Российского квантового центра. 

Чтобы понять, какой квантовый компьютер 
лучше, важно учитывать сразу несколько па-
раметров. Один из них — количество единиц 
информации (кубитов). В компьютере раз-
работчиков из ФИАНа их 20. Но, по словам 
одного из авторов работы Ильи Семерикова, 
кроме количества важна также достоверность 
однокубитной и двухкубитной операций, важно 
понимать, какой сложности алгоритм можно 
запустить на квантовом компьютере.

В настоящее время российский ионный 
квантовый компьютер немного уступает запад-
ным аналогам, имеющим по 30–32 кубита. Но! 
Он вырывается вперед по другому параметру 
— в нем специалисты опробовали не простую 
кубитную (двухуровневую квантовую систе-
му), а сразу четырехуровневую — кудитную, 
которая эффективнее от двух до шести раз в 
зависимости от заложенных алгоритмов вы-
числения. Компьютеров, способных на такое, 
в мире всего два — один в ФИАНе, второй 
в Австрии, причем созданы они были почти 
одновременно. У нашего компьютера очень 
хорошая достоверность однокубитных опе-
раций — 99,95%. Также на нем уже проведены 
первые алгоритмы, реализующие преимуще-
ства кудитных систем.

Российские ученые уверены, что не от-
станут от мировых трендов и также через 5–10 
лет смогут выдавать результаты по модели-
рованию сложнейших химических веществ, 
эффективные бизнес-прогнозы и пр. 

Общественные науки. База 
дружественных контактов

Базу данных с информацией о бо-
лее тысячи ведущих аналитических 
центров («фабрик мысли»), расположен-
ных в «незападных» странах, собрали и 

верифицировали в 2023 году сотрудники 
Института научной информации по обще-
ственным наукам (ИНИОН). Исследова-
ние охватывает аналитические центры в 
Китае, Монголии, Индии, Иране, Турции, 
ряде арабских государств, странах — чле-
нах ЕАЭС и других бывших республиках 
СССР.

Основной задачей ученых было предоста-
вить как российским, так и зарубежным ученым 
хороший навигатор по аналитическим центрам, 
который лишен ангажированности и полити-
ческой предвзятости публиковавшихся ранее 

рейтингов американских университетов. 
В институте уверены, что их данные 

будут способствовать развитию 
научной дипломатии по тем 

направлениям, где ранее 
она была в дефиците. 

Среди конкретных 
результатов можно 

отметить начало вы-
пуска справочников. 
Уже увидел свет 
первый том «Атла-
са аналитических 
центров Большой 
Евразии», посвящен-
ный странам ЕАЭС, 

Азербайджану, Тад-
жикистану, Узбекиста-

ну, Монголии, второй 
планируется к выпуску 

в 2024 году. Учеными ве-
дется перевод полученной 

информации на английский, 
китайский и некоторые другие 

языки, устанавливается прямая на-
учная коммуникация с представителями 

аналитических центров из разных стран. 

Физиология. 
«Выключить» эпилепсию

Забрезжил «луч света» для больных 
эпилепсией. В ноябре 2023 года в пре-
стижном международном журнале Gene 
Therapy вышла статья о генном подходе к 
лечению эпилепсии с довольно большим 
списком авторов из Москвы и Питера. В 
нем — физиологи из Института высшей 
нервной деятельности и нейрофизиологии 
РАН, Института эволюционной физиологии 
и биохимии им. Сеченова РАН, молекуляр-
ные биологи из Института биоорганиче-
ской химии им. Шемякина-Овчинникова 
РАН, Федерального центра исследований 
мозга и нейротехнологий ФМБА, Россий-
ского национального исследовательско-
го медицинского университета имени 
Н.И.Пирогова.

Причиной судорожных припадков являет-
ся безудержная активность нервных клеток, 
расположенных во вполне определенных от-
делах головного мозга. Смысл лечения — по-
давить эту активность, заставить нейроны 
«замолчать». До последнего времени это если 
удавалось, то медикаментозным или хирур-
гическим путем. Но примерно в 30% случаев 
лекарства этим больным не помогают. Ученые 
нашли альтернативу — современную генную 
терапию. 

Генетическим «инструментом» в работе 
2023 года, о которой идет речь, стал ген вполне 
конкретного белка. Авторы с помощью без-
вредного вируса-носителя целенаправленно 
ввели ген этого белка в те конкретные клетки 
мозга, которые отвечают за эпилептический 
припадок. Через какое-то время ген произвел 
(экспрессировал) в этих клетках нужный белок 
(белок этот — ионный канал для ионов калия). В 
результате этого нервная клетка «замолчала», 
ее безудержная физиологическая активность 
затормозилась!

Конечно, пока работа находится на 
стадии сугубо фундаментальных, лабора-
торных исследований. Но ученые уверены, 
что данный подход в итоге окажется весьма 
перспективным.

Сельскохозяйственные 
науки. Самый богатый 
урожай
В 2023 году ученые Федерального ис-

следовательского центра «Немчиновка» 
установили рекорд: вывели сорт озимой 

пшеницы, который на делянке потянул на 
158 (!) центнеров с гектара, и это без по-
тери качества зерна! Назвали красавицу 
«васильевной»!

Чтобы было понятней, сорта «Немчинов-
ки» и раньше славились высокими урожаями, 
сочетающимися с высоким качеством зерна. К 
примеру, урожайность сорта «немчиновская-
24» на опытных делянках, при высокоинтен-
сивной технологии возделывания, достигала 
140 центнеров с гектара. Но ученые шли впе-
ред, создавая новый, более перспективный 
селекционный материал.

«Васильевна» «закладывалась» десять 
лет назад, в 2013 году, когда сотрудники 
лаборатории озимой пшеницы скрестили 
сорт «немчиновская-24» с румынским сортом. 
После полученный результат методом сту-
пенчатой гибридизации скрестили с сортом 
немчиновской селекции «московская-40». 
Перспективную линию оценивали в поле-
вых условиях на продуктивность, зимостой-
кость, устойчивость к болезням и в лабора-
торных условиях по содержанию в зернах 
белка и клейковины — главных качеств для 
хлебопечения.

Сейчас сорт передан на Государствен-
ное сортоиспытание, на основании которого 
будет принято решение о его дальнейшем 
распространении.

Сорт «васильевна» относится к первому 
классу пшениц — содержание белка 14–15 %, 
содержание клейковины 30–32%.

Микроэлектроника 
и новейшие когнитивные 
исследования. 
Противостояние «боевому 
стрессу»

Ученые-психофизиологи и физики 
из МГУ, а также Института проблем ла-
зерных и информационных технологий 
РАН объединились для разработки ме-
тодов диагностики и лечения «боевого 
стресса», а точнее, посттравматического 
стрессового расстройства (ПТСР). Они 
создали комплексный подход, который 
помогает «заглянуть в душу» человеку 
не только при помощи психологического 
тестирования, но и посредством разрабо-
танного экспериментального аппаратно-
диагностического комплекса.

По словам завкафедры психофизиоло-
гии МГУ Александра Черноризова, с травма-
тическими событиями люди сталкиваются 
не только во время боевых действий. Рас-
стройства могут возникать на фоне тяжелых 
болезней типа COVID-19. Часто ПТСР сопро-
вождается другими заболеваниями — диабе-
том, сердечно-сосудистыми заболеваниями, 
нарушениями психического здоровья, злоу-
потреблением психоактивными веществами, 
алкоголем, которые могут затруднить поиск 
диагностических критериев для выявления 
и различия психотравм.

Поэтому ученые решили работать с био-
маркерами «боевого стресса» при помощи 
методов междисциплинарного характера.

Первый этап исследования посвящен 
психологическому (субъективному) тестиро-
ванию с использованием ряда диагностиче-
ских опросников, утвержденных Минздравом 
РФ в 2023 году. Далее результаты, по словам 

руководите-
ля команды 
физического 
факультета про-
фессора Александра 
Шкуринова, сопоставляются с данными, 
полученными с использованием аппаратно-
диагностического комплекса, то есть с на-
детой на голову шапочкой электроэнцефа-
лографа, периферических датчиков. Все эти 
параметры могут меняться при остром или 
хроническом стрессе и сигнализировать док-
тору о выявленном ПТСР, а высокоскоростная 
камера в терагерцовом диапазоне улавливает 
едва заметные характерные изменения из-
лучения от лица пациента. 

Историко-филологические 
науки. ДНК сына Невского

Первое полногеномное исследова-
ние останков представителя рода Рю-
риковичей — сына Александра Невского 
Дмитрия Александровича — провели рос-
сийские ученые. Оно показало наличие 
славянских, скандинавских и азиатских 
корней.

Исследование началось после археоло-
гических раскопок в Переславле-Залесском, 
где в Спасо-Преображенском соборе захо-
ронены останки одного из четверых сыновей 
Александра Невского. В работе принимали 
участие специалисты Института археоло-
гии РАН и Федерального исследователь-
ского центра «Фундаментальные основы 
биотехнологии».

Выделение ДНК из костных останков 
князя — пястной кости, коленной чашечки и 
ладьевидной кости стопы — дало следующие 
результаты. Установлено, что Y-хромосома, 
выделенная из останков Дмитрия Алексан-
дровича, принадлежит к N1a-гаплогруппе, 
которая присутствует в геномах большин-
ства современных Рюриковичей, род которых 
ведется с XI века, со времени царствования 
князя Ярослава Мудрого. Среди предков кня-
зя, по словам генетиков, могли быть пред-
ставители скандинавских, финно-угорских, 
славянских и степных кочевых народов. Гене-
тики также исследовали митохондриальную 
ДНК Дмитрия Александровича, которую он 
унаследовал от матери. Она принадлежит 
к гаплогруппе F1b1, которая встречается в 
Центральной Азии.

Астрофизика. 
Загадочная частица

Возможное происхождение косми-
ческой частицы невероятной мощности, 
открытой астрофизиками при помощи 
телескопа Telescope Array в штате Юта 
(США), дали в 2023 году российские уче-
ные из Института ядерных исследований 
РАН.

Энергия частицы, прилетевшей в 2021 
году, составила 2,44х10 в 20 степени эВ. Ее 
назвали Аматэрасу в честь богини Солнца из 
японской мифологии.

Частица вызвала большой ажиотаж во 
всем мире, поскольку известно, что никаких 
потенциальных ее источников в обозреваемой 
части неба нет. Из более же дальних уголков 
Вселенной высокоэнергичные частицы к нам 
долетать не могут, поскольку за пределом 
Зацепина-Кузьмина-Грайзена (около 160 
миллионов световых лет, или 50 мегапарсек) 
большинство высокоэнергичных частиц (с 
энергией выше 5х10 в 19 эВ) поглощается.

Ученые из группы ИЯИ РАН внесли ре-
шающий вклад в физическую интерпретацию 
наблюдаемого события. Они установили от-
сутствие взаимосвязи частицы с внегалак-
тическими объектами и вычислили расстоя-
ние до ее предполагаемого источника — с 
95-процентной вероятностью он находится 
не дальше 15 миллионов световых лет от 
Земли. Чем же он может быть? По словам 
одного из авторов работы Михаила Кузнецо-
ва, не исключено, что источником мог быть 
гамма-всплеск, который со временем успел 
потухнуть, а частица от него — долететь до 
нас. Направление прихода частицы соотне-
сено с картой внегалактических объектов, и 
установлено, что частица пришла из пустой 
области нашей Вселенной.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Завершается второй год Десятилетия 
науки и технологий, наступает год 
300-летия Российской академии 
наук. В общем, от науки никуда не 
спрятаться, не скрыться. Под занавес 
уходящего года мы решили подбить 
своеобразный итог, написать о том, 
какие научные работы выстрелили 
громче всех, запомнились, 
полюбились. Итак, встречайте 
десять ярких научных открытий 

2023 года.
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абсолютно биосовместима с организмом. 
Мало того, тканевые инженеры разработали 
такую методику при которой со временем

уменьшая воздействие на о
более прочные и долговечные материалы, 
эффективные лекарства адаптированные

Российские ученые назвали самые 
яркие работы 2023 года
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c 1-й стр.
Про возможность такого до-
гляда, если не подглядывания 
за школьниками и школьница-
ми, в гимназии №8 Новорос-

сийска широкая общественность узнала из 
соцсетей. Мама школьницы с такой новостью 
устроила переполох на многотысячном ка-
нале, где ей сначала даже не поверили. Но 
сообщение оказалось правдой. Более того, 
родители гимназистов ссылаются на «объ-
яснения» администрации: доступ к камерам 
будет только у директора школы и охранников. 
А охраняют гимназию сотрудники ЧОП.

Новшество с камерами в черноморской 
гимназии учинили «для защиты детей от краж, 
драк и вандализма». Но люди задались вопро-
сом, кому и зачем нужно подсматривать за по-
луголыми детьми. Самые лояльные пишут, что 
действия администрации гимназии «неэтичны и 
нарушают неприкосновенность частной жизни». 
Иные считают, что такие действия дирекции в 
отношении детей попахивают статьями УК.

Когда скандал с камерами выплыл на-
ружу, на него отреагировали в управлении 
образования Новороссийска. Кратко и неожи-
данно. Там сообщили, что камеры еще не 
подключены. Будет родительское собрание 
29 декабря, на котором и «решится вопрос» о 
видеонаблюдении. Если собрание будет «за», 
камеры в раздевалке впишут в устав.

Камеры в раздевалке при спортзале шко-
лы — не прецедент. Например, в Уфе собра-
лись повесить видеокамеры с той же целью 
в школе №49. Дети возмущены, что за ними 
собрались подглядывать в раздевалке.

А вот родители выступили с поддержкой. 
И даже поступило встречное предложение: 
сделать с этих камер трансляцию в режиме 
реального времени. Странное желание объ-
яснили тем, что «в раздевалках (у детей) много 
подлостей делается: избивают, крадут»…

— В соответствии с Конституцией РФ 
каждый имеет право на неприкосновенность 
частной жизни, — комментирует юрист Ста-
нислав Попов. — Трансляция таких записей 
подпадает под «хранение, использование 

и распространение информации о частной 
жизни лица без его согласия или без согласия 
законного представителя». И совершенно 
верно: если речь о несовершеннолетних, 
такие кадры вполне потянут на уголовщину. 
Если камеры все-таки будут подключены без 
согласия хотя бы кого-то из родителей, можно 
обратиться в прокуратуру.

Никогда защита имущества или забота 
о дисциплине не должна превалировать над 
правовой защитой личности. Размещение 
систем видеонаблюдения строго запрещено в 
раздевалках (если это не гардероб с верхней 
одеждой), душевых, туалетах, медицинских 
кабинетах. Все, что касается прав взрослого, 
применимо к детям в большей степени. 

 Между тем совсем недавно «МК» писал 
о не менее скандальных попытках установки 
видеокамер в школьном туалете в Приморье. 
После огласки камеры демонтировали. Но 
оказалось, что еще как минимум в одной 
школе в регионе камеры стоят и работают, 
запись ведется. И родители вполне довольны. 
Мол, раньше в туалетах творилось черт-те 
что, а теперь тишь да гладь…

Родители упускают из виду, что меро-
приятия для галочки или охрана школьного 
имущества не должны стоять выше интересов 
ребенка. А в школе не могут нарушать его 
права. «Большой брат смотрит на тебя» — это 
не просто цитата, а нарастающая тенденция 
пренебрежения, а то и отрицания интересов 
личности ребенка ради «высших целей». 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

БОЛЬШОЙ БРАТ...
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Когда мы договаривались о 
встрече со вдовой легендарного 
режиссера Степана Пучиняна и его 
сыном, Эмилия Николаевна сразу 
сказала, что сейчас старается 
не покидать дом: «Нашу входную 
дверь в квартиру пытались 
вскрыть болгаркой, мы не можем 
выходить вместе, кто-то должен 
караулить». В это трудно поверить, 
но семья режиссера, снявшего 
«Из жизни начальника уголовного 
розыска», «Повесть о чекисте», 
«Тайны мадам Вонг» и другие 
ленты, потеряла не только все 
свои сбережения, но и жилье. 
Наследники стали жертвами 
мошенников, которые на 
протяжении нескольких недель 
просто изощренно издевались 
над пенсионеркой и ее сыном, 
манипулируя сознанием обоих 
и устроив невероятную аферу-
спектакль. Сейчас эта семья живет 
в арестованной квартире, которая 
еще недавно была их собственным 
жильем и в которой жил и творил 
Степан Филиппович Пучинян. 
«МК» выяснил детали случившегося.

✭✭✭

Эта история, пожалуй, тянет на захваты-
вающий остросюжетный детектив. Как уда-
лось заморочить голову сразу двум взрослым 
людям, никто сейчас понять не может, вклю-
чая самих пострадавших. Предполагают, что 
не обошлось без использования технологий 
НЛП и гипноза. Семья режиссера — москов-
ские интеллигенты: вдова Эмилия Пучинян по 
образованию журналист; сын Филипп — вы-
пускник мехмата МГУ, преподаватель. Живут 
в московской трехкомнатной квартире. Здесь 
не раз собиралась творческая интеллигенция 
столицы: Рустам Ибрагимбеков, Станислав 
Ростоцский, Валерий Рубинчик, Станислав 
Говорухин. Друзьями Степана Филипповича 
были актер Армен Джигарханян и режиссер 
Владимир Наумов. Приятельские отношения 
связывали хозяина и с Владимиром Высоц-
ким, который даже посвятил Пучиняну одну из 
своих песен, чем режиссер очень гордился. 
Степан Пучинян поддерживал добрые от-
ношения с актерами, снимавшимися в его 
фильмах: Натальей Фатеевой, Ириной Миро-
шниченко, Людмилой Чурсиной, Дмитрием 
Харатьяном. Нередко актерские посиделки 
у режиссера длились всю ночь, приятели не 
могли наговориться. 

Пять лет назад Степан Пучинян ушел 
из жизни, его семья осталась жить в леген-
дарной квартире. А еще время от времени 
вдова Пучиняна, Эмилия Николаевна, ездила 
в подмосковную квартиру в Ступино, там ей 
нравилось гулять и дышать свежим загород-
ным воздухом. 

Драматические события начались по уже 
привычной многим классике: со звонка якобы 
сотрудника правоохранительных органов. 

— В августе мне позвонила неизвестная 
женщина и, представившись сотрудницей 
МВД, сообщила, что мои вклады обнуле-
ны, а оставшаяся сумма на вкладе равна 
46 рублям. Я знаю о мошеннических звон-
ках всевозможных представителей банка, 
поэтому спросила ее, не обманывает ли она 
меня. В ответ на это услышала: «Я ведь не 
спрашиваю у вас никаких личных данных», 
— начала свой рассказ Эмилия Николаев-
на. — Вскоре раздался звонок от некоего 
мужчины, который представился Сергеем 
Петровым (имена участников изменены здесь 
и далее. — Прим. авт.) и сказал, что он юрист 
Центробанка, назвал даже свой табельный 
номер и адрес места работы на улице Не-
глинной. Он мне сообщил, что некий Волков 
Роман Петрович снял с моих счетов все, что 
было, и попытался перевести в Польшу. При 
этом сам Волков находится в федеральном 
розыске. Звонивший добавил, что мне по-
везло: деньги застряли по пути, есть шанс 
вернуть их с помощью Центробанка. Для 
сохранения похищенных средств надо только 
перевести средства на другой, безопасный 
счет. Тогда было уже около шести вечера, и я 
спросила, нельзя ли это сделать завтра, но 
звонивший настаивал на своем. Он вызвал 
такси, я поехала и сняла деньги с перво-
го счета, положила их в банк, который он 

указал. Со второго счета я уже сняла и 
переложила на следующий день с помощью 
тех же звонивших. Так я рассталась со всеми 
своими деньгами, хотя в тот момента верила, 
что мои средства в безопасности. 

— Вы тогда ничего не заподозрили?
— Нет, я думала, что все нормально, 

деньги сохранены. Тем более во время моих 
поездок мне постоянно повторяли в трубку, 
что нужно следовать инструкции, что все это 
делается, чтобы обеспечить безопасность 
моих счетов. Когда тебе повторяют одно 
и то же по несколько раз, как заклинание, 
трудно не поверить. Ну а в начале сентября 
снова раздался звонок. Это был мужчина, он 
представился сотрудником ФСБ Носовым 
и спросил: «А что у вас происходит с не-
движимостью? Мои ребята-оперативники 
сообщили, что ваша подмосковная квартира 
продана. Но переход права собственности 
еще не произошел, мы затормозили этот про-
цесс. Мы, конечно же, поможем вернуть вашу 
квартиру, но для этого нужно произвести 
сделку по купле-продаже квартиры. Сделка 
будет фиктивной». Затем назвал агентство, 
где нужно будет все это осуществить. Го-
ворил он убедительно, и я почему-то снова 
поверила.

— А ч т о э т о з а а г е н т с т в о 
недвижимости?

— Он мне объяснил, что выбрали именно 
данную организацию, так как она занима-
ется срочным выкупом недвижимости и к 
тому же нечиста на руку. Сказал мне: «Мы 
внедрили в штат сотрудников своего аген-
та, он-то и сообщает о темных делишках 
этой организации. Жилье вернем по схеме: 
агентство продаст вашу квартиру уже во 
второй раз, мы уличим контору в обмане, 
арестуем ее бухгалтерию, признаем сделку 
недействительной, возвратим квартиру вам 
и накроем агентство». Ну а руководителем 
нашей «операции» он назначил того самого 
Петрова из Центробанка.

— И вы отправились в агентство?
— Да. Я испугалась не на шутку теперь 

уже за квартиру. Позвонила менеджеру 
агентства, договорилась о встрече, Петров 
мне заказал такси, я поехала туда. А по-
сле этой встречи в подмосковную квартиру 
приехала агент. Она сказала, что дом старый, 
1939 года постройки, да и перекрытия дере-
вянные, поэтому дороже двух миллионов не 
продать. Я не спорила. Но при этом быстро 
покупатель так и не нашелся, и это очень не 
нравилось Петрову. В конце концов появи-
лась некая покупательница Елена, и был 
назначен день сделки. 

— Я так понимаю, каждый ваш шаг 
контролировал этот Петров?

— Да, он постоянно звонил и давал ин-
струкции. В день сделки он заказал такси, я 
встретилась с менеджером, с которым мы 
сначала поехали в психоневрологический 
диспансер за справкой, а затем в наркоди-
спансер. И уже потом состоялась сделка в 
нотариальной конторе. После подписания 
договора отправились в банк, где покупа-
тельница перевела на мой расчетный счет 
2 миллиона рублей. 

— То есть у вас осталась хотя бы эта 
сумма?

— Нет у меня этих денег, потому что всю 
сумму я отдала их оперативному сотруднику 
по указанию Петрова. Это было сделано в 
рамках все той же операции. Ну, тогда я дей-
ствительно верила этим псевдосотрудникам 

правоохранительных органов. Я, конечно, 
спросила, куда пойдут эти деньги? Они сказа-
ли, что они будут служить вещественным до-
казательством на судебном разбирательстве. 
«А если после проверки покупатель окажется 
добросовестным, то деньги вернутся ему, а 
вам — квартира, еще и вознаграждение за 
моральный ущерб», — добавили они. Мне со-
общили по телефону адрес, и я туда поехала 
на такси с двумя миллионами рублей. Там 
меня встретил человек в синем спортивном 
костюме азиатской наружности. Я ему отдала 
деньги. У нас был даже пароль для передачи: 
«квартира». Я договорилась с покупательни-
цей, что освобожу квартиру к определенному 
числу, полагая, что к этому времени уже все 
выяснится в отношении данного агентства 
недвижимости. Поэтому я не трогала вещи, 
но в результате и их лишилась.

— И в назначенное время вам не вер-
нули жилье, как я полагаю?

— Да, и я была очень расстроена. Но 
я не могла ничего сделать! Новая хозяйка 
въехала и выбросила мои вещи: мебель, 
новый импортный холодильник, дорогую 
ценную библиотеку, фотоальбомы, которые 
мне были очень дороги. Там была память о 
моей жизни и жизни нашей семьи. И я ее 
уже не верну...

— Вы спросили «сотрудников ФСБ», 
почему так происходит?

— Разумеется, я спросила Петрова и 
остальных подельников, в искренность ко-
торых наивно продолжала верить, почему 
они не возвращают квартиру. Они ответили, 
что хотят разоблачить еще одно агентство, 
поэтому чуть-чуть медлят. Успокаивали меня: 
«Мы поможем начать жизнь с чистого листа 
и с новой мебелью». Я верила. В тот момент 
мне казалось, что это даже и к лучшему.

— А ваш сын Филипп не знал, где 
должна была состояться передача 
денег?

— Нет, не знал. Дело в том, что я как будто 
была постоянно под каким-то давлением. 
Один из звонивших мне сказал: «Вы ни в коем 
случае не должны сообщать об этом кому-
то из родственников или вообще делиться 
информацией с кем-то, иначе вы потеряете 
квартиру. Если спросит сын, скажете, что вы 
знаете меня лично: бывали у меня, видели 
меня и моего маленького сына». Хотя мы в 
лицо друг друга не видели. Это невозможно 
объяснить, но я верила, что именно так надо 
поступить, и врала сыну.

Сын Филипп и московская 
квартира

Иногда кажется, что любой степени жад-
ности и наглости есть предел, но, когда слы-
шишь о подобных историях, убеждаешься, 
что предела, кажется, нет.

Спустя несколько дней Эмилии Никола-
евне снова позвонили. Это был тот самый 
Носов, который тревожным голосом сооб-
щил: «У меня для вас плохие новости. Теперь 
мошенники покушаются на вашу московскую 
квартиру. Вы владеет жильем вместе с сыном 
в равных долях. Вашу уже продали, а долю 
сына продать не удалось. Поэтому надо с 
этой квартирой проделать то же самое, что 
и с подмосковной. Фиктивная сделка купли-
продажи, разоблачение агентства». При этом 
он сообщил, что сына... заказали. 

— Да уж, любая мать от таких слов 
пошла бы на самые крайние меры...

— Я, когда услышала, пришла в ужас. 
При этом верила каждому слову. И мне даже 
не пришло в голову проверить данные на 
квартиры в МФЦ. Сейчас я понимаю, что 
меня очень грамотно обрабатывали. Мне 
сообщили, что я выполняю очень важную 
правительственную задачу: «Через это агент-
ство должна пройти крупная сумма денег, 

которая чрезмерно опустошит государствен-
ную казну. Наша задача сделать все, чтобы 
эта сделка не состоялась. Вы с сыном при-
нимаете участие в важной спецоперации, 
вы выполняете свой гражданский долг и 
помогаете решить задачу государственной 
важности». Носов продолжал, что операция 
находится на контроле у Владимира Влади-
мировича Путина. Как тут не поверить?! Мало 
того, он вообще не давал мне просто прийти 
в себя. Он давил на триггерные точки, как я 
сейчас понимаю. Например, говорил, как он 
ненавидит мошенников, которые издеваются 
над бедными пенсионерами. «Я даю вам 
слово офицера, что каждый, кто покушается 
на чужую собственность, понесет суровое 
наказание». Говорил, что в его отделе рас-
крываемость 99 процентов. «Ни у кого такой 
раскрываемости нет. Я не успокоюсь, пока 
не разделаюсь с этими мошенниками. А у 
нас с вами все идет по плану».

— Но, я так понимаю, пришло время 
узнать о происходящем и вашему сыну?

— Да. После звонка по поводу второй 
квартиры я рассказала ему о том, что слу-
чилось, объяснила, что нам надо провести 
сделку купли-продажи нашей московской 
квартиры. Он мне поначалу не верил, но я 
сама настолько была убеждена в необходи-
мости всего происходящего, что заставила 
поверить и сына. Я была невероятно убеди-
тельна! Хотя он меня спрашивал: «Ты точно 
знаешь этих людей? Ты их видела лично? 
Ты меня не обманываешь?» И, представьте 
себе, я отвечала «да». Собственному сыну! 
Сознание было как будто зомбировано. Уже 
через два дня мы договорились с агентством 
о сделке. А еще через несколько дней к нам 
приехал агент, назвалась Кристиной. Она 
бегло осмотрела квартиру, сказала, какие 
нужно документы для продажи, я начала их 
готовить. Затем мы в назначенное время 
приехали в агентство недвижимости. Пони-
маете, нам вообще не давали расслабиться 
и прийти в себя. Например, вечером того 
же дня мы увиделись с Носовым, кото-
рый показал почетную грамоту, выданную 
якобы замначальника столичного главка 
генерал-лейтенантом О.А.Колтуновым, за 
помощь в раскрытии преступлений, имею-
щих общественно-политический резонанс. 
Я была под впечатлением, моя уверенность 
в том, что мы делаем правое дело, росла с 
каждым днем.

— И кто на этот раз участвовал в по-
купке жилья?

— Руководитель отдела продаж и некий 
инвестор, который якобы заинтересовался 
жильем. Все прошло стандартно, правда, 
освидетельствование перед сделкой было 
не в психоневрологическом диспансере, а 
у частного врача, который принимал нас на 
Арбате в каком-то частном кабинете. Этот 
доктор был знакомым того самого привле-
ченного инвестора. Как мы узнали позднее, 
лицензии на выездное освидетельствование 
не существует. Но на тот момент нам все 
казалось вполне логичным, мы же не знали 
тонкостей. Уже на следующий день мы встре-
тились в банке, где состоялся перевод денег 
нам на счет, а затем пошли в нотариальную 
контору, где оформили сделку. Кстати, оказа-
лось, что имя нотариуса не раз фигурировало 
в связи с мошенническими схемами, и мы, 
похоже, тоже попались на эту удочку.

Все было как и в предыдущей схеме. 
Только сумма побольше, 13 с половиной 
миллионов. Понятно, что квартира стоит 
больше, но я же думала, что сделка нена-
стоящая! Когда банк выдал нам наличные 
на следующий день, мы поехали на такси 
для передачи денег «сотрудникам ФСБ». 
Все выглядело как секретная операция. 
Когда мы подъезжали, мне позвонил еще 
один «агент» и сообщил, что на встречу с 
оперативником я иду одна. «Иначе он не 
выйдет из укрытия», — пояснили мне. На-
кануне я узнала, что вскоре после передачи 
денег начнется настоящая «спецоперация», 
поэтому нас отправят в гостиницу. Правда, 
нам оплатили двое суток, а оставшиеся мы 
оплачивали сами. Нам сказали, что компен-
сация за моральный ущерб с лихвой все 
окупит. Спектакль продолжился, но я не 
понимала, что это спектакль.

Погром гостиницы и взлом 
жилья

Когда Эмилия Пучинян и ее сын Филипп 
приехали в гостиницу, они не могли даже 
предположить, на какие действия их толкнут 
потерявшие берега преступники.

— В районе четырех часов дня позвонил 
Носов из ФСБ и сказал, чтобы мы ни в коем 
случае не покидали гостиницу, поскольку 
они уже начинают серьезные шаги по по-
имке мошенников и ликвидации той самой 
денежной сделки, которая должна разорить 
государственную казну. Для этой операции 
будут привлечены снайперы с винтовками, 
оцеплен район. В целом будет задейство-
вано пять опергрупп. Говорил он строго, 
монотонно, так что сомнений в правдиво-
сти сказанного даже не возникало. Носов 
предупредил, что покинуть гостиницу мы 
сможем только с его разрешения. Для того 
чтобы нас окончательно убедить, звонил 
еще и «юрист Центробанка» и рассказывал, 
что с нашими деньгами все в порядке, даже 
поблагодарил за выполнение гражданского 
долга. Я тогда облегченно выдохнула и даже 
порадовалась.

— Вам еще долго пришлось пережи-
дать «спецоперацию» в гостинице?

— Еще четыре дня. В первые сутки нас 
предупредили, что через три дня все закон-
чится и мы получим свои новые документы на 
квартиру. Но в указанное время, утром, нас 
огорошили по телефону информацией со-
вершенно иного рода. Это был еще один яко-
бы сотрудник ФСБ, который попросил меня 
передать трубку сыну. Я тогда удивилась, 
но потом поняла… Сообщать такого рода 
информацию мне он не хотел. Сыну звонив-
ший сообщил, что на КПП ОВД «Московский» 
сидит «крыса» — украинский спецназовец, 
которому заказали уже нас обоих. Поэтому 
сыну надо изготовить два коктейля Моло-
това и с небольшого расстояния бросить их 
в КПП. Возникший пожар и будет сигналом 
для начала новой спецоперации. В воздух 
поднимутся пять вертолетов, в которых будут 
находиться бойцы с крупнокалиберными 
тяжелыми пулеметами. «Мы откроем огонь 
на поражение и уничтожим всех «крыс», — 
пояснили сыну.

— И как вы на это отреагировали?
...К беседе подключается Филипп 

Пучинян.
— Я был шокирован услышанным и сра-

зу сказал: «Вы обратились не по адресу». 
Тогда он снова попросил передать трубку 
маме и начал нагнетать ситуацию. Неис-
тово кричал, что к гостинице уже подъехало 
четыре автобуса, в которых находятся 20 
человек в черных балаклавах и с пистолета-
ми Макарова с глушителями. И у этих людей 
одно намерение: расправиться с мамой и со 
мной. Он с каждой минутой повышал голос, 
а мама постепенно испытывала все боль-
ший ужас. В какой-то момент он уже орал: 
«Слушайте только меня и мои инструкции. 
Выбрасывайте из окна стеклянные вещи, 
мы должны видеть, где вы живете. У вас 
нет ни секунды, эти люди из автобуса идут 
убивать вас». Мама в абсолютной панике 
металась по номеру. В какой-то момент на 
шум прибежал охранник. Звонивший, поняв, 
что пришел охранник, уже истошно вопил: 
«Берите нож, режьте охранника! У него за 
пазухой пистолет!».

— И что было дальше?
...Эмилия Николаевна снова продолжает 

разговор.

— В этом угаре я даже выполнила неко-
торые требования: разгромила номер и вы-
бросила часть вещей из окна. Тем временем 
охранник услышал ор в трубке и показал, что 
у него нет пистолета. Звонивший также со-
общил: когда приедет полиция, старшему по 
званию нужно три раза произнести пароль с 
упоминанием Украины и «Азова». «Он поймет, 
что вы от меня». 

— Боюсь предположить, что же потом 
было с вами...

— Я не сказала эти слова. Еще до при-
езда полиции звонивший вдруг признался, 
что он нас обманул. Я до сих пор не могу об 
этом спокойно говорить. Неожиданно я услы-
шала: «Наш обман и был спецоперацией, а не 
поимка и задержание банды мошенников». 
У меня был шок. Общение продолжил сын, 
который спросил: «Зачем вы это сделали?» 
Он ответил, что в отместку за проведение во-
енной спецоперации на Украине. Думаю, что 
они лишь прикрывались этим предлогом, а 
целью было просто издевательство над нами 
и получение денег. Сейчас принято многое 
сваливать на военную спецоперацию.

— Вас забрали в полицию?
— Да. И продержали там двое суток. 

Долго выясняли, что же произошло на самом 
деле. Когда нас отпускали, предупредили, 
чтобы мы немедленно подавали заявление в 
полицию по месту заключения сделки с квар-
тирой. Потом мы давали показания в разных 
отделах, в том числе и в следственном коми-
тете. Сейчас наше заявление в правоохрани-
тельных органах, идет расследование.

А что же «пробившие дно» аферисты? 
Это невероятно, но даже после того, как 
обман раскрылся, они продолжали связы-
ваться с жертвами своих махинаций. По-
ражает масштаб бездушности и цинизма 
этих недолюдей.

— Петров до последней минуты поддер-
живал во мне веру в то, что с моим жильем и 
моими деньгами все в порядке, — продолжа-
ет Эмилия Николаевна. — А утром, когда нас 
с сыном уже выпустили из полиции, позвонил 
его подельник и дал совет, как жить, если 
ты оказался под открытым небом. «Вы же 
можете совершить преступление, вам дадут 
срок, а оказавшись в тюрьме, вы будете иметь 
трехразовое питание, возможно, вкусное, 
крышу над головой и по воскресеньям мо-
бильный телефон. Мы у вас взяли свое. Со-
трудники банков, МФЦ, пенсионного фонда 
сливают нам нужные адресочки». Затем он 
звонил и сыну.

— И что вы услышали, Филипп?
— Они мне рассказывали совершенно 

спокойно, буквально смакуя, подробности 
издевательств. «Мы разыграли целый спек-
такль, к которому долго готовились. Погружа-
ли маму в глубокий транс, вводили в глубокое 
заблуждение, использовали технологии НЛП, 
усыпляли бдительность, подавляли ей волю, 
внедрялись в ее подсознание, в результате 
чего она полностью теряла чувство реально-
сти и объективной оценки ситуации, манипу-
лировали ее поведением и программировали 
ее на нужный результат». А потом они звонили 
еще несколько раз с угрозами, уверяли, что 
даже если получится вернуть квартиры, то 
«отобранное мы все равно возьмем, только 
еще более хитрым и неожиданным для вас 
способом». Пришлось писать новое заявле-
ние в полицию.

— И какова сейчас судьба ваших 
квартир?

— В подмосковной квартире живут 
другие люди. Они выкинули все наши вещи, 
сменили замки. Мы сами теперь живем в 
проданной не по нашей вине квартире в Мо-
скве, — говорит Эмилия Пучинян. — На жилье 
наложен арест, и договор купли-продажи 
еще составлен таким образом, что продавец 
остается в самой невыгодной позиции. Оно и 
понятно: составляли его профессиональные 
юристы! Предстоят суды. Мы уже пережили 
попытку взлома. Вечером пришли неизвест-
ные люди с ящиком инструментов и попыта-
лись вскрыть дверь. К счастью, соседи вы-
звали участкового, который не позволил это 
сделать. Мы живем в страхе. Я вздрагиваю 
от любого шума на лестничной клетке, сын 
меня успокаивает. Мы остались без денег, 
без крова и без средств к существованию. 
Не знаю, как жить дальше.

— Поражаюсь тому, как мужественно 
вы все это пережили, да еще и подели-
лись историей...

— Одна из причин, почему я так под-
робно рассказываю, что со мной случилось, 
— чтобы люди узнали мою историю. Узнали, 
до какой точки могут дойти мошенники, как 
филигранно они могут издеваться и мани-
пулировать сознанием. Настолько, что вам 
даже не придет в голову их проверять. Я 
призываю никогда не вестись на какие бы то 
ни было рассказы о том, что кто-то завладел 
вашими счетами или квартирами. Как мне 
теперь объяснили в полиции, сотрудники 
правоохранительных органов никогда не бу-
дут привлекать для «спецоперации» обычных 
людей «в целях выполнения гражданского 
долга». И никогда никто из Центробанка не 
будет вам звонить по поводу ваших вкладов 
— они занимаются другими вещами. И еще 
я очень надеюсь, что правоохранительные 
органы нам помогут вернуть отобранное и 
найти преступников.

Да, мы вовсе не супергерои, да, мне 
очень хотелось помочь государству. А теперь 
мы просто люди, которые хотят иметь крышу 
над головой и не жить в страхе. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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Новые подробности расследования 
уголовного дела по факту 
«скулшутинга» в брянской школе 
стали известны «МК». Следователи 
намерены тщательно проверить 
отношения в семье, но на этот 
раз предметом изучения будет 
общение сестер с их матерью. 

Напомним, нападение на гимназию №5 в 
Брянске произошло утром 7 декабря. Одна из 
учениц, 14-летняя Алина, принесла на занятия 
отцовское ружье и открыла огонь по одно-
классникам. В результате погибло 2 человека, 
включая саму нападавшую, которая покончила 
с собой, еще 5 гимназистов были ранены.

По горячим следам были задержаны со-
трудники охранного предприятия, завхоз и 
отец стрелявшей. В то же время в Сети появи-
лись скриншоты якобы дневника Алины, где 
она жалуется в том числе и на отца. Вероятно, 
это стало поводом для суровых мер по отно-
шению к главе семейства: помимо небрежного 
хранения оружия его подозревали в наси-
лии над ребенком. Как стало известно «МК», 
на радикальные меры по отношению к отцу 

следователей толкнули те самые «дневники» 
гимназистки. За чистую монету их никто не 
принимал, однако были основания полагать, 
что сообщения могли принадлежать Алине. 
Речь о переписках в ее телефоне, которые 
не были удалены, — доступ к ним был по-
лучен в первый день. Из сообщений следует, 
что неприметная и даже замкнутая в жизни 
гимназистка в онлайн-общении была гораз-
до более раскованной. Она очень много ма-
терилась — точь-в-точь как в слитых в Сеть 

«посланиях» от ее имени. Только сейчас, по 
информации наших источников, силовики 
окончательно признали публикации якобы 
дневников Алины вбросом. Не было найдено 
ни тетрадей с подобными записями, ни каких-
либо записок. 

Но все-таки что же толкнуло юную Алину 
на такое ужасное преступление? Этим вопро-
сом сейчас задаются все заинтересованные 
лица не только в Брянске, но и в Москве. 

Семья гимназистки (на самом деле — 
гимназисток: у Алины есть сестра-близнец, 
и девочки учились в одном классе) никогда 
не состояла на каких-либо учетах. Сестры 
были больше тихони, общались в основном 
друг с другом. Версия с буллингом в классе 
была исключена еще в первые дни.

Силовиков интересует вопрос о стрелко-
вой подготовке Алины. Эксперты восстано-
вили хронологию событий, и они выглядели 
так: 14-летняя гимназистка молча выстрелила 
5 раз в классе в сторону детей, смертельно 
ранив одну одноклассницу и ранив других. 
Довольно лихо для 14-летнего подростка, 
якобы никогда не державшего в руках ружье 
весом в несколько килограммов. Но и тут пока 

вопросов больше, чем ответов. Отец кате-
горически отрицает тот факт, что приобщал 
дочерей к охотничьему оружию.

Что касается показаний матери и сестры, 
то тут, по данным собеседника, близкого к 
расследованию, у силовиков возникли опре-
деленные сложности. Главные свидетели не 
вступают в разговор по душам и на многие 
вопросы до сих пор не дали ответы по суще-
ству. Дочь и мать на допросе заявили, что не 
знали о том, что Алина готовила нападение 
на школу.

А между тем вопросов к девочке и ее 
матери хоть отбавляй. Во-первых, в роковой 
день сестры вышли из дома и отправились ко 
второму уроку. Вместе они шли или порознь 
— сути дела не меняет, так как в гимназию 
девочки зашли почти одновременно: у дверей 
образовалась небольшая очередь из детей, 
и между сестрами было всего два человека. 
Сестра не могла не обратить внимания на 
имитацию тубуса у Алины в руках. Тинейд-
жер обернула ружье бумагой и скрепила ее 
в нескольких местах. После того как девочки 
зашли в помещение, они не появлялись на 
камерах видеонаблюдения, что они делали 

— неизвестно, но на занятия первой при-
шла выжившая сестра. Более того, Алина 
появилась на пороге кабинета уже после 
переклички — напротив ее имени в журнале 
учитель поставила «Н». Зайдя внутрь, она 
молча распаковала оружие и стала хаотично 
стрелять в противоположную сторону от того 
места, где была ее родственница. 

Когда пришло время изучать детали, 
эксперты отметили берцы на ногах Алины. 
И правда, никто из одноклассников никогда 
не видел гимназистку в такой обуви. Вкупе с 
уцелевшими поисковыми запросами в браузе-
ре на компьютере девочки был сделан вывод, 
что она подражала одному из современных 
«школьных стрелков». Правда, в таком кон-
тексте это мало о чем говорит, по-прежнему 
неясен мотив. Но вот другие «технические» 
изыскания дают хоть какую-то надежду на то, 
что можно приблизиться к ответу.

Во время следственных мероприятий 
были изъяты мобильные телефоны сестер. 
Там сохранилась очень странная переписка 
между ними. Во-первых, девочки позволяли 
себе фривольно изъясняться друг с другом, 
находясь в разных комнатах одной квартиры. 

И, самое главное, обсуждать бытовые со-
бытия в семье, а если конкретно, то пове-
дение и внешний вид матери. Гимназистки 
делились друг с другом негодованием по 
поводу того, например, что мать зашла к ним 
в комнату: мол, что ей надо. Приправлялось 
это нецензурной бранью и оскорблениями 
типа «корова толстая», вопросами а-ля «вот 
что с ней делать?». 

Даже без лингвистической экспертизы 
такую агрессию нельзя считать нормой, и в 
отношениях в семье явно был какой-то пере-
кос. Теперь следствие «копает» именно в этом 
направлении. Известно, что по всему региону 
объявлена масштабная проверка: ревизоры 
из Москвы разбирают работу брянской ко-
миссии по делам несовершеннолетних и ПДН. 
Внутришкольный список детей, которые со-
стоят на особом контроле, небольшой — при 
поступлении в гимназию даже есть конкурс, 
теперь так называемую группу риска пополни-
ла сестра Алины. С ней работают психологи, а 
муниципальные и школьные специалисты пока 
не могут получить доступ к ребенку, так как 
дверь в квартиру никто не открывает.

Виктория ЧУМАКОВА.

ДЕВОЧКА-СТРЕЛОК: 
НЕНАВИСТЬ
ПО ПЕРЕПИСКЕ 
В деле о расстреле 
брянской гимназии 
появились новые улики

Семья Степана Пучиняна 
лишилась всех денег 
и жилья  из-за мошенников

ДЛЯ СЕМЬИ РЕЖИССЕРА
КРИМИНАЛЬНЫЙ СЦЕНАРИЙ

В этом доме семья 
потеряла квартиру.

Пострадавшая семья режиссера.

Степан Пучинян.
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В России принят целый ряд законов, 
которые регулируют правила застрой-
ки на частных землях. Казалось бы, все 
просто: соблюдай их, и никто твой дом 
самостроем не признает. Тем не менее 
такие ситуации возникают регулярно. 
На днях пленум Верховного суда РФ 
принял постановление, где детально 
разъясняется, как нужно поступать с 
самовольными постройками.

О том, в каких случа-
ях их можно легализо-
вать, а главное — как это 
сделать, «МК» попро-
сил рассказать нашего 
постоянного эксперта 
по дачному законода-
тельству, лидера обще-
ственного движения 
«Народный сад» Федора 
МЕЗЕНЦЕВА. 

— Давайте начнем с главного: что ново-
го можно узнать из этого постановления 
Верховного суда?

— Важно, что такие незаконные «избушки» 
теперь нельзя ни продать, ни подарить, ни 
передать по наследству. Еще одно важное 
уточнение: требование о сносе опасных само-
строев не имеет срока давности.

— А что делать наследникам, если им 
достался земельный участок с уже по-
строенным нелегальным домом?

— Можно попробовать его узаконить при 
условии, что нет нарушения нормативов по 
самому строению, но сделать это можно только 
после оформления наследства на земельный 
участок.

— Вообще в каких случаях дом могут 
признать самостроем?

— Существует четыре исчерпывающих 
признака самовольной постройки, о них гово-
рится в пункте 1 статьи 222 ГК. Первое — дом 
или хозяйственная постройка возведены на 
земельном участке, который не предоставлен в 
установленном порядке. Например, гражданин 
построил баню за пределами своего участка, 
на неразграниченном земельном участке либо 
на участке соседа.

Второй признак самостроя — дом постро-
ен на земельном участке, разрешенное исполь-
зование которого не допускает строительства 
на нем данного объекта.

— Например, как сейчас часто бывает: 
на землях под ИЖС застройщик решил воз-
вести многоквартирный дом или вообще 
общежитие для трудовых мигрантов…

— Совершенно верно, даже если на участ-
ке с ВРИ для индивидуального жилищного 
строительства построили дуплекс (дом на 
две квартиры) — это уже будет нарушением 
закона.

Третий признак самостроя — дом или хоз-
постройки возведены без получения на это 
необходимой строительной документации. 
Допустим, предприниматель купил земельный 
участок в деревне, на котором можно, согласно 
ВРИ, построить магазин или автомойку. Но 
для их строительства все равно необходимо 
разрешение администрации. 

И, наконец, четвертое — дом нельзя будет 
зарегистрировать, если он возведен с нару-
шением градостроительных и строительных 
норм и правил, если такие нормы и правила 
установлены на дату начала возведения по-
стройки и являются действующими на дату 
ее выявления.

— Вы можете коротко сформулировать 
эти правила?

— Частный дом, расположенный на садо-
вых участках или землях, предназначенных для 
индивидуального жилищного строительства, 
должен находиться не ближе 3 метров от гра-
ницы участка, не превышать 3 этажей или не 
быть выше 20 метров. Еще важно, что такой дом 
обязательно должен быть одноквартирным. 
Также обязательным условием законности 
постройки является правильно оформленное 
право собственности или аренды на земель-
ный участок.

— Верховный суд уточнил, что тре-
бование о сносе незаконной постройки, 
опасной для жизни людей, не имеет срока 
давности. Значит ли это, что сейчас все 
самострои пойдут под снос? 

— Возможно, но нужно иметь в виду, что 
решение о сносе самовольной постройки впра-
ве принять только суд. При этом снос — это 
крайняя мера. Она применяется в тех случаях, 
когда строение нарушает режим использова-
ния земельного участка. Например, садовый 
дом или хозблок самовольно построены на 
лесном участке, не подпадающем под «лесную 

амнистию», либо коттедж возведен в пределах 
1-го пояса водоохранной зоны. Тут однозначно 
только снос.

— А как же действующие сегодня «ам-
нистии» — дачная, лесная, гаражная? 

— Амнистия — это не легализация само-
строя, а упрощенная процедура оформления 
законных строений. Поэтому под их действие 
подпадают только те строения, которые были 
возведены на законно предоставленных зе-
мельных участках, но в силу противоречий в 
законодательстве не были оформлены.

— Тем не менее я знаю много случа-
ев, когда незаконную постройку власти 
не только не сносят, но владельцу даже 
удается ее как-то легализовать. Это что 
— факт коррупции?

— Действительно, самовольные постройки 
не всегда подлежат сносу. К примеру, если на 
садовом участке построен многоквартирный 
дом, то законному владельцу участка могут 
предложить исправить ошибку: привести дом в 
соответствие закону — сделать его одноквар-
тирным. Либо переоформить разрешенный вид 
использования земельного участка — кстати, 
сейчас в Подмосковье это очень распростра-
ненная практика. А вот в случае невозмож-
ности такой реконструкции дома или отказа 
собственника привести его в соответствие 
нормам закона суд может принять решение о 
его сносе за счет собственника и даже изъять 
у него земельный участок.

Елена БЕРЕЗИНА.

МОСКОВИЯ
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Пешеходный навесной мост через 
Москву-реку, соединяющий деревни 
Исавицы и Ильинскую Слободу, жите-
ли называют дорогой жизни. Мост ава-
рийный — пользоваться им опасно, но 
люди все равно идут на риск. Потому 
что так быстрее добираться до оста-
новки общественного транспорта и 
продуктового магазина. Много лет они 
просят местные власти построить но-
вый мост, им не отказывают, но и ни-
чего не делают. Ситуация напоминает 
детскую сказку про белого бычка.

«Говорят, обещанного три года ждут, а нам 
уже лет десять обещают построить новый мост, 
но дальше слов дело так и не идет», — жалуется 
местная жительница Елена.

По словам женщины, места у них краси-
вые и богатые на достопримечательности. 
Сама деревня Исавицы находится на высоком 
правом берегу Москвы-реки. По соседству 
раскинулся знаменитый Лужецкий Ферапонтов 
монастырь, непосредственно в деревне на-
ходятся чудодейственный источник со святой 
водой и часовня с купальней. 

«Паломников и туристов к нам приезжает 
много круглый год. Некоторые добираются на 
автобусе, а его остановка находится на проти-
воположном берегу реки, в Ильинской Слободе. 
Оттуда через мост рукой подать до монастыря, 
а в обход приходится три километра идти. Вот 
все и пользуются мостом, страшно, конечно, а 
что делать?» — продолжает Лена.

Мост соединял две деревни всегда. Го-
ворят, его построили вместе с плотиной еще 
в 30–40-е годы прошлого столетия. Сейчас 
от надводной части дамбы с поэтическим 
названием «Лемех Октября» почти ничего не 
осталось, но течение в этом месте все равно 
остается быстрое. Поэтому, если мост все-таки 
рухнет, спасти того, кто окажется в воде, на 
такой стремнине вряд ли получится.

В советское время за мостом ухаживали, 

каждый год весной, после ледохода, приезжала 
ремонтная бригада и быстро приводила его 
в порядок. Но начиная с 2000-х годов мост 
ремонтировать перестали. Лишь в 2013 году 
местный депутат позаботился, чтобы сделали 
новый деревянный настил и перила. Однако за 
более серьезные работы браться не стали.

Весной 2014 года произошел подмыв 
бетонного основания и центральной опоры. 
С тех пор деревенские регулярно оставляют 
заявления на сайте «Добродел» с просьбой 
отремонтировать их многострадальный мост, 
однако проблема до сих пор так и не сдвинулась 
с мертвой точки. У можайских чиновников есть 
удобная отмазка: мост ничейный, на балансе 
муниципалитета не стоит, поэтому и средств 
на его ремонт нет. А главное, случись что, и 
отвечать за это ЧП им тоже не придется.

В прошлом году местное СМИ по просьбе 
жителей направило официальный запрос в ад-
министрацию Можайского городского округа с 
просьбой определить сроки, когда мост будет 
поставлен на баланс и отремонтирован. Но 

ответ пришел в том же ключе: устанавливаем 
собственника…

С тех пор прошел год: мост еще больше 
разрушился, однако местные и туристы про-
должают им пользоваться, испытывая судьбу. 
Приезжие экстремалы вообще устраивают 
на нем целые фотосессии, так как с него от-
крываются потрясающие виды на Лужецкий 
монастырь и Москву-реку.

«В нескольких километрах от нас нахо-
дится еще один навесной мост через Москву-
реку, он тоже долго находился в аварийном 
состоянии. Им пользовались жители деревень 
Игумново и Тетерино, причем они назвали 
его «Ругательный» за то, что пока люди шли 
с одного берега на другой, то ругали на чем 
свет стоит чиновников, которые заставляли их 
так рисковать. В конце концов мост полностью 
реконструировали. Может, нам тоже пора на-
чать ругаться? Раз по-хорошему наши просьбы 
не воспринимают всерьез», — задают вопрос 
жители деревни Исавицы. 

Евгения ВОКАЧ.

Административную ответственность 
за художества на домах и заборах 
предложили ввести подмосковные 
парламентарии. Максимальный де-
нежный штраф за несанкциониро-
ванное граффити составит тысячу 
рублей. И это вполне обоснованный 
проект: новенькие ограждения и кра-
сивые стены зданий и сооружений 
«юзают» недоделанные художники и 
ретивые подростки, превращая це-
лые районы в отвратительное зрели-
ще.

— В настоящее время в федеральном 
кодексе нет отдельной статьи по администра-
тивной ответственности за несогласованные 
граффити, — отметил председатель комитета 
Мособлдумы по вопросам строительства, 
архитектуры, жилищно-коммунального хо-
зяйства и энергетики Игорь Коханый. — На-
рушители могут привлекаться по другим — 
например, за порчу имущества или за мелкое 
хулиганство. Но не все действия попадают 

под действующие составы. Новая же статья 
четко закрепит суть правонарушения — не-
законное граффити — и наказание.

Он уточнил, что штраф предлагается 

установить в размере от 500 до 1000 руб. 
либо назначать обязательные работы на срок 
до 40 часов.

Закинициатива будет направлена в 
Правительство РФ, чтобы соответствующие 
изменения были внесены в федеральное 
законодательство.

— В то же время искусство граффити 
становится популярно в Подмосковье. Мно-
гие муралы уже успели стать узнаваемыми 
достопримечательностями городов и раду-
ют жителей и гостей региона, — продолжил 
депутат. — Если рисунок согласован, есть 
все необходимые разрешения, все законно, 
то такое творчество может принести радость 
и вдохновение другим людям.

Светлана РЕПИНА.

СНЕСТИ НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ
Дачникам разъяснили, как поступать 
с самовольными постройками

«Я НЕ Я, И ПЕРЕПРАВА НЕ МОЯ»

ПОЛУЧИ ЗА ТО, ЧТО НА ЗАБОРЕ НАПИСАНО
Мособлдума озвучила размер наказания

КОШЕЛЕК
Подготовка новогоднего стола в самом 
разгаре: в последнюю неделю дека-
бря походы за покупками приобрета-
ют черты национального спорта. Хотя 
сегодня можно купить еду в супермар-
кете или вовсе заказать онлайн с до-
ставкой на дом, все еще популярны 
традиционные рынки — те, где можно 
попробовать, пощупать и понюхать, да 
еще и поторговаться. Корреспонденты 
«МК» решили прогуляться по москов-
ским рынкам накануне Нового года и 
посмотреть, что почем и много ли там 
посетителей.

Дорогомиловский рынок у москвичей 
считается одним из самых дорогих, даже 
и название у него говорящее. В Сети про 
него много восторженных отзывов — про 
«уникальность и эксклюзивность» продаю-
щихся там продуктов (но не исключено, что 
это пишут представители администрации 
рынка).

В первой половине дня за 5 дней до Но-
вого года ажиотажа на Дорогомиловском 
не видно. Зато видны дорогие мандарины: 
абхазские и турецкие (мини) по 500 рублей, 
а испанские — по 600. Продавец признал-
ся, что цены «чуть-чуть» к Новому году они 
повысили. Не радуют цены и на помидоры: 
красивые мелкие узбекские томаты продают 
по 1200–1500 рублей за кило. Огурчики со-
леные рязанские, аппетитные на вид, — 200 
и 250 руб. за 1 кг.

Спрашиваю у двух девушек: за чем они 
пришли на рынок?

— Мы только за сыром! Да, на ново-
годний стол. Нет, ничего другого нам тут не 
надо, цены слишком высокие. 

Мы обнаружили здесь имеретинский 
сыр (грузинский) за 400 руб. и осетинский 
за 500 руб.

Совсем другая обстановка — на Усачев-
ском рынке. Сюда пока не добрались те, кто 
закупает продукты для кафе и ресторанов 
оптом и потому ходит по рядам с огром-
ными тележками. Наиболее активно народ 
скупает мясо, в том числе язык и свиные 
ножки (для холодца), колбасы, сыры. Одна 
из покупательниц, нагруженная пакетами с 

конфетами, закупалась нарезками разных 
мясных копченостей. А вот в рядах овощей и 
фруктов царит безлюдье, продавцы скучают. 
Может быть, скучают как раз из-за завышен-
ных цен? Например, луховицкими солеными 
огурчиками здесь торгуют по 350 рублей (на 
Дорогомиловском — по 200). Пресловутые 
сладкие помидоры из Узбекистана, мечта 
любой хозяйки, имеют все ту же заоблачную 
цену: 1200–1500 руб. 

Традиционное новогоднее горячее — 
утка, и представлены птички тут в ассорти-
менте. Правда, тем, кто собирается на Новый 
год запечь утку с яблоками или капустой, при-
дется раскошелиться. Цена — 1450 рублей 
за кило, а весят они не меньше 3 кг. Нехитрая 
арифметика: новогодняя уточка обойдется 
без малого в 4500 рублей. Еще дороже будет 

гусь, а ведь ни одно, ни другое — не делика-
тес (ну, вроде так считается).

Чуть-чуть гуманнее цены на уток на Да-
ниловском рынке, который тоже работает в 
режиме фудкорта уже почти 10 лет. Здесь 
жирных фермерских уток оценили в 900 ру-
блей за кило, причем продавцы уверяют: утки 
идеальны, в них ни жира лишнего не будет, 
ни, наоборот, пустых костей.

— Вот такая птичка на сколько потянет? 
— прицениваюсь к небольшой тушке.

Торговка тотчас водружает ее на весы: 
2,3 кг. Заплатить придется примерно 2100 
рублей — уже приятнее, чем на Усачевском 
рынке, вот только нельзя не учитывать специ-
фику строения утки. Что бы ни говорили тор-
говцы, а жира в ней не может не быть: значит, 
немалое количество этого веса вытопится 

при запекании. Ну а утиный скелет никого 
и никогда не интересует. Вообще, конечно, 
гораздо удобнее покупать врозь утиные око-
рочка и грудки. Их, правда, тоже не назовешь 
дешевыми — 1500 и 1600 рублей за кило 
соответственно, — но зато хоть скелета не 
остается. Еще, кстати, в одном из корнеров 
на Даниловском можно купить копченую 
фермерскую уточку за 3500 рублей.

Впрочем, тем, кто хочет сдобрить ново-
годний стол качественными продуктами оте-
чественного производства, на Даниловском 
рынке так и так придется раскошелиться. 
Никак не назвать дешевой красную рыбу с 
Дальнего Востока. За 100 граммов слабосо-
леной семги придется заплатить здесь 900 
рублей, а изысканная чавыча еще дороже — 
1000 рублей за сто граммов (значит, десятка 
за кило?). Продавцы — само очарование, 
охотно предлагают попробовать перед по-
купкой. Рыба и вправду прекрасна — но, 
пожалуй, своих денег не стоит.

Еще один возможный деликатес — каче-
ственные сыры российского производства 

(то самое импортозамещение!), сделанные 
в Алтайском крае. Здесь средняя цена за 
бри, камамбер, горгонзолу и прочие изыски 
— 3000 рублей за кило, нейтральные полу-
твердые сливочные сыры стоят дешевле. 

Лейтмотив последних недель — цена на 
яйца: мимо соответствующих прилавков на 
Усачевском рынке можно ходить как в музее. 
Здесь яйца из самых разных фермерских 
подворий — и Московская область, и Дивее-
во, и Владимирская область и др. Начиная 
от 140 рублей и до... 350. 

— Почему такая цена — 350 рублей? 
Куры особенные, породистые?

— Ну, их как-то кормят по-особенному, 
дорогими кормами, и экологические условия 
содержания, — пожала плечами продавец. 

На вид 350-рублевые яйца ничем от 
других не отличаются, только оттенки у 
них какие-то необычные. Для сравнения, в 
обычном магазине «яйцо от кур свободного 
выгула С1» стоит 170 рублей за десяток. На 
Дорогомиловском яиц тоже много: довольно 
маленькие и страшненькие из Воронежа 

— 200 руб., чуть поприглядней из Ростова 
— 250 руб.

Хороший вопрос: актуальны ли сегод-
ня рынки? Ведь есть супермаркеты и даже 
сервисы доставки продуктов на дом. Как 
рассказала «МК» доцент базовой кафедры 
торговой политики РЭУ имени Г.В.Плеханова 
Светлана Ильяшенко, по данным на 1 апреля 
2023 года, в Москве функционировало 18 
розничных рынков. Это чуть меньше (91,7%), 
чем было в 2022 году. 

— Сократилось за три месяца почти на 
10% и количество торговых мест в этих объ-
ектах. В январе–апреле 2023 года в струк-
туре оборота розничной торговли доля роз-
ничных рынков и ярмарок составила 5,4% (за 
сопоставимый период 2022 года — 6,9%), 
— объяснила Ильяшенко.

Сокращение посещаемости рынков, по 
словам эксперта, связано с несколькими 
факторами. Первый — уровень цен на продо-
вольственные товары на рынках, как правило, 
выше, чем в розничных торговых сетях. На 
рынках торгуют преимущественно индиви-
дуальные предприниматели, они не могут 
конкурировать с торговыми сетями по ценам, 
а население сейчас старается экономить. 
Второй фактор — стремительный рост сферы 
интернет-торговли и, в частности, развитие 
экспресс-доставки продовольственных то-
варов. Третий — открытие новых крупных 
торговых комплексов, которые предостав-
ляют и арендаторам, и покупателям более 
привлекательные условия по сравнению с 
рынками.

— В целом мы наблюдаем трансформа-
цию торговли на рынках: мода на немассо-
вые, экзотические продукты питания, а также 
желание потребителя покупать «фермерскую 
и экологически чистую» продукцию диктуют 
свои условия. Рынки после реконструкции 
приобретают единое концептуальное про-
странство, совмещая в себе и точки продаж, 
и точки общепита (фудкорты, фудмоллы), 
куда покупатель приходит не только за ка-
чественными и свежими продуктами, но и за 
эмоциями от посещения чего-то необычного 
и интересного, — резюмирует эксперт. 
Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, Дарья ТЮКОВА.

10 лет 
на мосту через 

Москву-реку 
жители двух 

деревень 
клянут местных 

чиновниковSOS!

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

С июля следующего года в Москве 
вводится повышенная плата за услуги 
ЖКХ для жильцов некоторых «нестан-
дартных» домов. Соответствующее 
постановление приняло правитель-
ство российской столицы. В перечень 
попали, в частности, памятники исто-
рии и культуры, дома старше 70 лет и 
«небоскребы» высотой от 75 метров. 
Насколько вырастут цифры в квитан-
циях за коммунальные услуги и в связи 
с чем вводится новшество, разбирал-
ся «МК».

Постановление №2420-ПП от 8 декабря 
уходящего года под неброским названием 
«О внесении изменений в постановление 
правительства Москвы от 13 декабря 2016 г. 
№848-ПП» достаточно многое меняет в систе-
ме тарифообразования московского жилого 
фонда.

Самая большая нагрузка ляжет на плечи 
собственников и нанимателей, проживающих 
в «объектах культурного наследия». Повышаю-
щий коэффициент к стоимости содержания 
дома для них составит 1,201, то есть плюс 
20,1%.

За проживание в высотках свыше 75 ме-
тров горожане станут платить по этой графе 
на 10,3% больше.

Если в доме работает вакуумная система 
мусороудаления (такая есть в эксперименталь-
ном квартале в Северном Чертанове: отходы 
доставляются потоком воздуха по трубопро-
воду в герметичные контейнеры), придется вы-
ложить плюс 12,5% к стандартному тарифу.

В особый список вошли индивидуальные 
и пилотные проекты: плюс 5,2%.

Жители домов, построенных до 1953 года 
включительно, но не подпадающих под выше-
названные критерии, в любом случае заплатят 
за содержание жилья на 7,1% больше.

Полный адресный перечень сформируют 
специалисты Департамента ЖКХ Москвы.

— Жилищный фонд столицы очень разноо-
бразен. При этом подавляющее большинство 
— свыше 20 тысяч строений из 32 тысяч — от-
носится к годам массовой застройки с 1960 по 

1999-й, — говорит президент Региональной 
ассоциации оценщиков Кирилл Кулаков. — Но 
есть в Москве жилые дома дореволюционных 
лет постройки. Таких около полутора тысяч, в 
основном это старые доходные дома, располо-
женные в историческом центре Москвы.

Сложность эксплуатации таких домов 
очевидна, продолжает Кирилл Кулаков. Пре-
жде всего, они требуют больше средств для 
поддержания фасадов в надлежащем состоя-
нии. Посмотрите на дома по улице Мясницкой 
— и станет понятно, что сложные архитек-
турные решения требуют постоянного вни-
мания и средств. Кроме того, инженерные 

коммуникации устарели, а их замена произво-
дится по индивидуальным проектам. Железные 
кровли таких строений необходимо регулярно 
очищать от снега, не допуская наледи и сосу-
лек. Вот только самые простые примеры, по-
казывающие, почему содержание таких домов 
существенно дороже, чем типичных панелек.

— Город частично перекладывает эти за-
траты на жителей. В этом есть социальная и 
экономическая справедливость, поскольку и 
квартиры в таких домах существенно дороже, 
чем в домах советских лет постройки или даже 
в современных высотках, — рассказывает экс-
перт. — Кстати, о высотках. Очевидно, что их 
обслуживание тоже обходится дороже, по-
скольку на высотные работы придется нани-
мать профессионалов, имеющих специальные 
допуски. В общем, правительство Москвы сво-
им решением дифференцировало стоимость 
обслуживания жилищного фонда в зависимо-
сти от реальных затрат на его обслуживание.

Лидер общественного движения «Народ-
ный сад» Федор Мезенцев считает логичным, 
что, если дом не новый или имеет конструктив-
ные особенности, его эксплуатация обходится 
дороже. Но почему владелец квартиры в доме, 
который признан объектом культурного на-
следия, должен платить за услуги больше? 
— задается вопросом эксперт, подчеркивая, 

что затраты, связанные со статусом объекта 
культурного наследия, уже заложены в бюджет. 
За «статусность» дома собственник и так платит 
больше в виде налога на имущество.

— Что касается домов годов постройки 
1953-го и ранее — под повышающий коэф-
фициент подпадают практически все так 
называемые сталинские дома, добротность 
строительства которых до сих пор вызывает 
восхищение, — продолжает Федор Мезенцев. 
— С учетом и так высокой платы за жилищно-
коммунальные услуги представляется, что 
новые коэффициенты пролоббированы управ-
ляющими компаниями. Эта инициатива по-
влечет за собой увеличение расходов бюджета 
Москвы на субсидии гражданам, имеющим 
право на частичное возмещение расходов на 
«коммуналку».

Повышающие коэффициенты — это дале-
ко не все «сюрпризы», спрятанные в документе. 
Согласно одному из пунктов постановления, из 
числа льготников по оплате содержания жилого 
фонда исключаются «граждане — собствен-
ники жилых помещений, имеющие единствен-
ное жилое помещение и зарегистрированные 
в нем». А также и съемщики по соцнайму в 
пределах установленных норм площади (к 
слову — эти самые нормы из документа вообще 
исчезают). Это следует из обновленного п. 2.1 

постановления №848.
Льготные тарифы оставлены лишь для 

граждан — пользователей жилых помещений 
по договору безвозмездного пользования. 
Это не соцнаем, а особая категория жителей, 
прежде всего люди с инвалидностью. Получить 
такое специализированное жилье могут оче-
редники — семьи с инвалидами-опорниками 
либо жильцы интернатов (домов престаре-
лых). Причем предоставляется жилье по такому 
договору только взамен имеющегося, в том 
числе приватизированного. «Жилье, которое 
вы занимали до заключения договора, без-
возмездно передается городу», — написано в 
правилах, касающихся этой категории жильцов 
на городском портале mos.ru.

Обновлены и приложения к постановле-
нию, в них деталей еще больше. Применитель-
но к соцнайму (приложение 1) квартплата (то 
есть плата за этот самый наем) ранее не взи-
малась за проживание в домах без одного или 
более удобств, износом 60% и более, а также 
в домах серий К-7, II-32, 1-335, II-35. Речь идет 
о хрущевках ранних серий. В новой версии 
добавлено уточнение: чтобы не взималась 
плата за соцнаем, нужно, чтобы дом из этой 
серии был включен в реновацию со сроками 
расселения в 2024–2025 годах. 

Ольга ГРЕКОВА, Антон РАЗМАХНИН.

ДОМ ПОВЫШЕННЫХ ТАРИФОВ БЫТА
С июля 2024-го оплата 

услуг ЖКХ вырастет 
для нескольких 

категорий горожан

ПОЧЕМ УТОЧКА ДЛЯ НАРОДА
Продавцы надеются 
на наплыв 
покупателей 
30 декабря
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До насту-
п л е н и я 

года Дра-
кона еще не-

сколько дней, а 
драконить он начал, похоже, несколь-
ко раньше. Кто бы мог подумать, что 
вечеринка в стиле «чем меньше одеж-
ды — тем лучше» приведет к таким 
последствиям. Народ взбунтовался, 
летят звездные головы с плеч, а зачин-
щицу Анастасию Ивлееву и вовсе гро-
зятся посадить. И не только за разврат 
и пропаганду ЛГБТ, которые усмотрели 
в этом мероприятии. Как выяснилось, 
блогер может пойти по пути других кол-
лег, которые скрыли от налоговой до-
ходы и теперь пожинают плоды: Елена 
Блиновская, Лерчек и другие звезды-
миллионеры. Глава Лиги безопасного 
интернета Екатерина Мизулина со-
общила, что ФНС взялась за Ивлееву. 
Сейчас в отношении Насти проходит 
проверка. А проверять, по всей види-
мости, есть что. 

Блондинку могут посадить на пять лет, 
если найдут нарушения, согласно закону. Это 
часть 2 статьи 199 Уголовного кодекса России 
«Уклонение от уплаты налогов в особо крупном 
размере». Известно, что налоговая будет про-
верять доходы за три года. 

Ну, а сколько же может зарабатывать Ана-
стасия? Представьте себе, еще в 2021 году, в 
трудные времена ковида, когда многим было 
нечего есть, Ивлеева, как значится в открытых 
источниках, получила на свои счета 2,7 мил-
лиона. Не рублей. Если перевести эти деньги в 
российскую валюту, это будет около 200 мил-
лионов рублей.

Но большой доход не есть преступление. Так 
что же может заинтересовать налоговую?

Ну, во-первых, выяснилось, что этой вес-
ной Анастасия неожиданно переписала свою 
медиакомпанию на подругу детства по имени 
Анна. Она указана директором фирмы еще 
с марта 2021 года. Видимо, кредит доверия 
вырос очень сильно, раз Настя решилась на 
такой шаг. Впервые сей факт вызывал некие 

подозрения у проверяющих органов весной 
этого года, так как в то время активно взялись 
за других блогеров, которые занимались дро-
блением бизнеса и переоформлением его на 
родственников. Кстати, у Ивлеевой, помимо 
близкой подруги, есть еще и ближайшие род-
ственники — не медийные люди. Например, 
мама, а также брат, недавно отслуживший в 
армии. 

Доход за этот год от медиафирмы, по 
последней информации, Ивлеева указала в 
размере чуть больше 50 миллионов рублей, 
соответственно, налогов выплатила всего на 6 
миллионов. Тут налоговой есть что проверить: 
не окажется ли прибыль в разы больше?

Но на этом деятельность звезды не огра-
ничивается. Есть у Анастасии и еще несколько 
других источников дохода. Например, компания 
по производству чипсов и напитков, которые, 
разумеется, пользуются популярностью, а 
значит, и доход приносят немалый. И действи-
тельно: за прошлый год Ивлеева, по некоторым 
данным, заработала около 450 миллионов 
рублей, а казна получила чуть больше 20 мил-
лионов. Выяснить, может ли здесь оказаться 
какая-то недостача — задача налоговиков. Еще 
одна фирма под названием «Блеск» в Едином 
реестре указана с ошибочными данными, в 
частности юридический и фактический адреса 
не совпадают. Анастасия собиралась открыть 
бар вместе с известным ресторатором в одном 
месте, по документам, но он оказался почему-
то в другом. Заведение пока функционирует. 
Правда, поговаривают, и тут с выплатой на-
логов есть некоторая неопределенность. 

Вообще сейчас известно о примерно 20 
компаниях, связанных так или иначе с име-
нем Анастасии Ивлеевой. Доходы лезут из 
всех щелей. Помимо съемок в шоу «Орел и 
решка» и «Сердце Ивлеевой», съемках в кино, 
например в сериале «Туристическая полиция» 

и фильме «Монастырь», Настя активно рекла-
мирует продукцию в Интернете, например 
известный онлайн-маркет, где можно купить 
продукцию со скидкой 15 процентов по про-
мокоду от Ивлеевой.

Разумеется, как любой уважающий себя 
блогер, Настя продает марафоны для по-
худения. В прошлом году вызвал огромный 
резонанс ее марафон для похудения «Лю-
тый флекс», где она совместно с фитнес-
инструктором рассказывала, как похудеть, 
не отказывая себе в «бокальчике винишка», 
как любит говорить Настя. В среднем этот 
курс стоил около 3 тысяч рублей и включал 
в себя онлайн-тренировки и гид по питанию. 
Вариант чуть подороже включал уже лекцию 
от врача-эксперта по питанию и расписанный 
рацион на неделю. Невероятно, но факт, этот 
курс за короткий срок купили около 100 тысяч 
подписчиков. Подсчитать доходы нетрудно. 
Правда, без скандала не обошлось. Семья 
фитнес-инструкторов, посмотрев советы звез-
ды, написала заявление в полицию о том, 
что Ивлеева пропагандирует образ жизни, 
который даже наносит вред здоровью, но эти 
разбирательства ничем не закончились для 
Ивлеевой. Многие так до сих пор и думают, что 
можно совмещать тренировки с алкоголем.

Ну и в дополнение я «узнала интересный 
момент», как поется в песне Ваенги. Оказы-
вается, массовые вечеринки с продажей би-
летов далеко не первые в жизни Анастасии. 
Она, например, организовывала вечеринку-
презентацию своих чипсов и газировки в баре 
в центре Москвы. Народу пришло примерно 
1700 человек. За ночь было съедено 1000 па-
чек чипсов и выпито 2000 банок энергетиков. 
Средняя стоимость пачки чипсов — 100 рублей, 
энергетика — 200. В общем, налоговой есть 
чем заняться. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

— Чистая правда состоит в том, что мой 
очень близкий друг (у него самая большая в 
стране компания по производству тепличных 
овощей) решил для сотрудников своей компании 
устроить поход на наш спектакль «Золушка». На 
23 декабря он выкупил на дневной и вечерний 
спектакли 700 или 800 билетов, а также попро-
сил меня дать возможность остаться им в театре 
после спектакля, когда разойдутся зрители: он 
хотел поздравить коллектив с Новым годом. 

— То есть это не был заранее сплани-
рованный и организованный корпоратив 
данной компании во МХАТе им. Горького? 

— Нет, конечно, какой там корпоратив?..
— Откуда тогда, простите, взялся Кирко-

ров, которого вы распорядились не пускать 
на порог?

— В день спектакля мне позвонили из этой 
компании и поставили перед фактом: у вас будет 
выступать Киркоров, его как раз пригласили 
на встречу с коллективом после спектакля. Я 
сначала даже не поверил, но оказалось, что мой 
товарищ таким образом решил сделать сюрприз 
своим сотрудникам. Зачем — я не знаю. Я тут 
же перезвонил ему: «А ты вообще в курсе, что 
произошло с Киркоровым и всей этой бандой 

без стыда и совести?» — и добавил, что первым, 
кто пострадает, если будет Киркоров, — это 
его компания. И хотя мы с ним дружим 30 лет, 

я предупредил, что при всем уважении к 
нему совершенно невозможно, чтобы 

у меня в театре находились Кирко-
ров, Собчак и другие персонажи 

с этой вечеринки. Теперь, пока 
я директор, их ноги здесь не 
будет.

— Но разве вы не обща-
лись прежде с этими людь-
ми? И прежде вас не смущал 
их моральный облик?

— Общался, конечно, и в 
свое время, например, даже с 

Ивлеевой, поскольку думал через 
нее привлекать во МХАТ молодежь. 

Сейчас этих мыслей уже нет — ей тоже 
сюда заказан вход.

— Судя по тому, как дальше развивались 
события, ваш друг вас не услышал. 

— Он только спросил: «Все-таки шансы у нас 
с Киркоровым есть?» «Никаких», — ответил я. А 
дальше, как я понимаю, в момент нашего с ним 
телефонного разговора он находился в компании 
человека, который оказался не просто негодяем. 
Будучи свидетелем нашего разговора, передал 
его Собчак, которая все и слила. Причем от нее 
пошла сплошная ложь.

— Насчет пяти миллионов, которые вы 
якобы выкатили компании за кейтеринг по-
сле спектакля?

— Абсолютное вранье. Кейтеринг делает 
независимая от театра компания, я даже не 
знаю суммы, о которой шла речь. И еще будто 
мне звонили из Администрации Президента на 
этот счет. Никто мне не звонил! Моя позиция 
тут однозначна: сегодня в том положении, в 
котором мы находимся, так себя вести в Мо-
скве с дешевым хайпом недопустимо — пир 

во время чумы. И это будет одной из тем на-
шего будущего культурного форума — «Гибель 
империи».

— Что вы имеете в виду?
— Я говорю о том, что Россия сегодня, с 

одной стороны, является примером того, как 
надо вести себя в тех или иных обстоятельствах. 
А с другой — видим, что часть общества живет 
иначе: «голая вечеринка»… Я никого не хочу су-
дить: у меня нет ничего против Бузовой, но она 
не может быть во МХАТе на сцене. Или Киркоров 
после этой истории тоже не может выступать 
здесь, хотя еще 15 декабря выступал на нашем 
совместном мероприятии с «Газпроммедиа». Но 
после той вакханалии (по-другому я это назвать 
не могу) для меня лично это — продолжение 
истории с «Тангейзером» в Новосибирске.

— Тогда вы были один в поле воин. А сей-
час? Ваше решение не пускать на порог МХА-
Та Киркорова и других модных персонажей, 
засветившихся на скандальной вечеринке, 
поддержано? Какая реакция?

— Сегодня получил по Ватсапу, похоже, 
от пацанов: «Киркоров у нас поступил не по-
пацански, и поэтому мы его отшиваем как чуш-
пана. На районе передайте, что он больше не 
с нами. И чтобы за руку с ним больше не здо-
ровались. Понятно?» Или вчера мне владыка 
Тихон позвонил и поблагодарил за мужество. А 
это вопрос не мужества — это мое отношение 
к тому, что происходит в стране, в обществе и 
направлено против него. Когда летом Евгений 
Пригожин попытался устроить переворот, я ска-
зал: «Если Господь хочет наказать человека, он 
отнимает у него разум». А для этого случая у меня 
есть другое выражение: если всех их вместе 
положить на весы, то они вместе легче пустоты. 
Поэтому как можно на это обращать внимание? 
У нас во МХАТе этот и следующий сезон —125-
летие театра. Мы движемся вперед.

Марина РАЙКИНА.

27 декабря во МХАТе им. Горького 
прошел торжественный вечер, по-
священный 125-летию театра. Но 
вокруг его гендиректора Владими-
ра Кехмана четвертый день кипят 
страсти. Причиной послужило то, что 
Кехман отказался пустить во МХАТ 
Филиппа Киркорова, который был при-
глашен выступить перед сотрудниками 
одной крупной компании, собравшимися 
во МХАТе на корпоратив. В ответ шоу-бизнес 
— в лице короля отечественного шоу-бизнеса и 
других участников «голой вечеринки» — объявил войну 
запретителю и вывалили весь компромат, который на-
рыли на Кехмана. Но, кстати, он оказался единствен-
ным, кто не словом, а делом высказал свое отношение 
к позорному событию. Владимир Кехман, который не-
сколько дней хранил молчание, рассказал обозревате-
лю «МК», что же на самом деле произошло во МХАТе.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Приятель, обещавший 
вернуть деньги. 4. Зеленый яхонт в царской сокро-
вищнице. 10. Грубое физическое или моральное 
давление. 11. Жгучее растение, спасшее сказоч-
ных диких лебедей. 13. Участь сдавшегося врагу 
солдата. 14. Золотая добыча Ясона и аргонавтов. 
15. «Скрипка», «переросшая» музыканта. 16. 
Хрущевка-однушка по сравнению с коттеджем. 
18. Дворец в Монте-Карло для азартных посетите-
лей. 20. Подземная стоянка для автомобилей. 22. 
Коленкоровый «наряд» альбома. 23. Кругленькая 
сумма на счету олигарха. 24. Нечаянно выданный 
секрет. 27. Кухонные шкафчики с единым фаса-
дом. 30. Холщовый «рюкзак» русского путника. 
32. «Молочное» название элиты общества. 34. 
Белесая муть на дне графина. 35. Обращение к 
кардиналу Мазарини в фильме. 36. Караван телег 
с полковым провиантом. 38. Столичная модница 
для деревенских баб. 39. Книга-«дебютантка» на 
прилавке. 40. Корыстный посредник в амурных 
делах. 41. «Песня» каблучков, бегущих по кафелю. 
42. Единица измерения урожая зерна.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гремящая экипировка ры-
царя. 2. Бондарное изделие в виде небольшой 

кадки с крышкой и ручкой для приготовления 
и хранения напитков в домашних условиях. 3. 
Конфета, обеспечивающая дантиста работой. 
5. Торжественный старт работы конвейера. 
6. И карточная игра, и смуглолицый Отелло. 
7. Тоннель, досконально изученный трубочи-
стом. 8. Штаб-квартира главы университета. 9. 
Стеклянная «клетка» с рыбками. 10. Домашняя 
одежда, в которой гостей не встречают. 12. 
Ревизор, оплаченный коммерческой фирмой. 
17. Работник, на которого равняются осталь-
ные. 19. Программа на страже «здоровья» 
компьютера. 20. Коврик на полу деревенской 
избы. 21. Театральное прозвище задних парт. 
25. «Середняк» между тенором и басом. 26. 
Документ с отметками в пакете абитуриента. 
27. Человеколюбивый писатель. 28. Кавалер с 
букетом и сотней комплиментов. 29. Коренной 
житель Таллина. 31. Середина учебы, буйно 
отмечаемая студентами. 33. Розовые «лепест-
ки» к порции роллов. 34. Лопата или грабли в 
хозяйстве дачника. 37. «Перинка» запекаемой 
в костре картошки. 38. Трюк, помогающий фут-
болисту отобрать мяч.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Слепота. 4. Чугунок. 10. Будущее. 11. Углерод. 13. Скит. 14. Ниша. 15. 
Папарацци. 16. Рапира. 18. Кимоно. 20. Котенок. 22. Бессилие. 23. Кряканье. 24. Аквапарк. 
27. Жестянка. 30. Семинар. 32. Отклик. 34. Прятки. 35. Амплитуда. 36. Спор. 38. Шкет. 39. 
Новичок. 40. Баламут. 41. Симбиоз. 42. Балахон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слесарь. 2. Прут. 3. Труппа. 5. Ученик. 6. Урон. 7. Кабачок. 8. Ненастье. 9. 
Бумажник. 10. Биополе. 12. Дикость. 17. Россказни. 19. Ингалятор. 20. Коллапс. 21. Кляссер. 
25. Клаксон. 26. Комплект. 27. Женитьба. 28. Контакт. 29. Нонсенс. 31. Биатлон. 33. Кадило. 
34. Папаха. 37. Ромб. 38. Шуга.
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куплю
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куплю
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❑ книги б/у. Выезд. 
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Филипп Киркоров, по всей види-
мости, уже точно не появится в 
новогоднем эфире федеральных 
каналов. Телевизионщики в экс-
тренном порядке перемонтируют 
уже готовые программы, которые 
были сделаны заранее. «МК» ста-
ли известны подробности полного 
бойкота Киркорова на ТВ.

Певица Лолита Милявская, которая 
тоже зажигала на «голой» вечеринке 
Ивлеевой, уже и сама подтвердила: ее 
номера из новогодних огоньков нещадно 
вырезают. Певица призналась, что она 
плачет: из-за переживаний у нее под-
нялось давление. Правда, о том, какую 
культурную ценность несут ее номера в 
новогодних программах, она уточнять 
не стала. 

И если Лолиту вырезать легко (она 
снялась в нескольких программах), то с 
Филиппом ситуация сложнее. Поп-король 
должен был появиться почти в каждой 
передаче. И во многих ему отводили одну 
из главных ролей. 

Сложнее всего ситуация с «Маской», 
где Киркоров председательствует в жюри. 
Телевизионщики, как утверждается, уже 
начали перемонтаж: убирают не только 
высказывания Киркорова, но и даже его 
изображения во время номеров других 
участников. Зрелищность программы из-
за этого упала, но сейчас не до этого.

— Съемки «Маски» — очень трудоем-
кий процесс. Организовать их за один-
два дня с другим членом жюри крайне 
трудно. 

С новогодними огоньками проще. 
Там Филипп выступал с сольными номе-
рами — их, судя по всему, тоже уберут. 
Заменять никем другим не будут. 

На ТНТ, как и в «Маске», ситуация 
сложнее. Киркоров исполнил одну из ро-
лей в ремейке фильма «Иван Васильевич 
меняет профессию». 

— В фильме очень сложный грим, 
съемки были еще несколько месяцев 
назад, — рассказал нам источник. — К 
счастью, у Филиппа небольшая роль — он 
играл одного из королей. Поэтому руко-
водство решило не отменять премьеру. 
Сейчас в срочном порядке назначена 
пересъемка — вызваны все артисты, ко-
торые были задействованы в съемках с 
Киркоровым. Сцены будут переснимать, 
но уже без участия Киркорова… 

С «Песней года» ситуация пока не-
понятна. На главном концерте страны 
Филипп выходил на сцену несколько раз. 
Он пел сольно, а также в дуэте с Люсей 
Чеботиной.

— Готовый «мастер» концерта уже 
давно отправлен на канал, — продолжает 
наш источник. — Сегодня организаторы 
будут выяснять, как быть. Шансы на то, 
что Филиппа оставят, практически равны 
нулю. Но все будет известно буквально в 
ближайшую пару часов.

К слову, в «Песне года» в этом году 
появилась и Лолита. За кулисами она 
активно общалась с Киркоровым. Тот 
называл ее русской Лайзой Миннелли и 
осыпал комплиментами за смелый образ. 
Теперь их, судя по всему, можно будет 
увидеть только на фотографиях.

Сам Филипп по поводу бойкота на 
ТВ пока хранит молчание. Поп-король, 
говорят, в замешательстве: такого по-
ворота из-за прихода на вечеринку он 
явно не ожидал.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

БЫЛ ФИЛИПП И ВЕСЬ ВЫШЕЛ
Стали известны 
подробности 
полного бойкота 
Киркорова на ТВ

Вон при молодой советской 
власти так и делали — под 
Лениным себя чистили. А к 
нам по-доброму — наказа-

ли, но не больно. Просто убрали в ново-
годнюю ночь с глаз россиян долой, благо 
мы и так уже их порядком намозолили. А 
дальше: «Глебушка, я отстираю!» Шанса-
то на это пока никто не отнимал.

Конечно, немного волнительно: а что, 
собственно, смотреть нам, на вечеринку 
Ивлеевой не приглашенным, в новогод-
нюю ночь? Конечно, не свет клином на 
Киркорове сошелся, но все-таки. Одна 
в бегах, другой наказан, а третий вовсе 
не поет... Так и чокнуться в новогоднюю 
ночь не с кем будет. 

Одни погуляли в неглиже без эсте-
тики, другие этим оскорбились, третьи 

пересняли то, что сняли, как будто раньше 
не знали, что снимают тех, кто всегда го-
тов погулять в неглиже без эстетики... 

Это же чокнуться можно, какие все 
— чокнутые!

Зато сбылась мечта идиота (это 
устойчивое, а не адресное выражение) 
— из «Голубого огонька» по естествен-
ным и неестественным причинам исчез-
ли звезды советского замеса. Чего так 
долго кто-то хотел, но кто — уже никто 
не помнит...

Посмотрим теперь, кто и как нас, 
проживших уходящей год не в самых лег-
ких условиях, будет развлекать...

Впрочем, чего ждать-то? В первую 
ночь високосного 2024-го. 

Татьяна 
ФЕДОТКИНА.

А ПОП-КОРОЛЬ-ТО ГОЛЫЙ!
c 1-й стр.

КИРКОРОВА ОТШИЛИ 
КАК ЧУШПАНА Владимир 

Кехман 
объяснил 

свое решение 
не пускать 
Филиппа 
во МХАТ

ВОТ ТЕБЕ БЛОГ, 
ВОТ ТЕБЕ НАЛОГ

Анастасию Ивлееву 
проверят по схеме 
Елены Блиновской

Бывший главный тренер сборной 
России по футболу Леонид Слуцкий 
стал главным тренером китайского 
клуба «Шанхай Шеньхуа», имеющего 
давние связи с российским футбо-
лом. «МК» рассказывает, чем приме-
чателен китайский чемпионат и что 
ждет отечественного специалиста на 
новой работе.

Леонид Слуцкий — фигура более чем из-
вестная не только в российском, но и в ев-
ропейском футболе. В разные годы, помимо 
сборной России, он возглавлял «Москву», 
«Крылья Советов», ЦСКА, английский «Халл 
Сити» и голландский «Витесс». Последним 
местом работы Леонида Викторовича был 
казанский «Рубин», и его судьба, как и судьба 
команды под его руководством, получилась 
довольно неоднозначной. Придя в казанский 
клуб в середине декабря 2019 года, он сумел 
сохранить ей место в премьер-лиге, чтобы уже 
в следующем сезоне подняться на четвертую 
строчку, завоевав путевку в Лигу конферен-
ций УЕФА и дважды по ходу национального 
чемпионата обыграть «Зенит» и ЦСКА. Но уже 
следующий сезон 21/22 стал полным про-
валом: «Рубин» вылетел из премьер-лиги, а 
Слуцкий несколько месяцев пытался уйти в 
отставку. Его просьба была удовлетворена 

только через восемь месяцев, и с ноября 2022 
года специалист стал безработным.

Вообще, Леонида Викторовича постоянно 
сопровождают скандалы. Громкий провал сбор-
ной России на Евро-2016, крайне неудачные 
полгода в «Халл Сити», условное отстранение в 
сентябре 2023 года от любой деятельности, свя-
занной с футболом, на один год за оскорбление 
журналиста «РБ Спорт», участие в совместном с 
футболистом Артемом Дзюбой шоу, богатом не-
нормативной лексикой. И одновременно с этим 
три титула чемпиона России, два выигранных 
Кубка России и два Суперкубка России.

И вот — новый вызов в профессиональной 
карьере Слуцкого. 27 декабря он официально 
стал главным тренером «Шанхай Шеньхуа», 
играющего в китайской Суперлиге. И это 

одновременно и хорошо, и плохо для рос-
сийского специалиста.

Большинство российских болельщи-
ков относятся к китайскому футболу крайне 

скептически — во многом из-за всеобщего 
скептического отношения ко всему азиатско-
му футболу в целом. Просто потому, что мы 
мало о нем знаем, так как китайская сборная 
только раз, в 2002 году, участвовала в груп-
повом этапе финала чемпионата мира.

Китайская Суперлига была образована 
в 2004 году. Соревнования проводятся по 
системе «весна–осень», за возвращение на 
которую в нашем футболе многие ратуют в 
последнее время. Китайские клубы регулярно 
играют в Лиге чемпионов Азиатской кон-
федерации футбола, о переходе в которую 
после введения санкций со стороны ФИФА и 
УЕФА периодически размышляет Российский 
футбольный союз.

Настоящий расцвет китайского чемпио-
ната начался после избрания Си Цзиньпина, 
являющегося поклонником футбола, Пред-
седателем КНР. В 2016 году под его руко-
водством была разработана национальная 
стратегия развития этого вида спорта, пред-
полагавшая в том числе строительство более 
70 тысяч футбольных полей и нескольких ты-
сяч футбольных школ и академий. А владельцы 
клубов китайской Суперлиги стали массово 
покупать звезд футбола, точно так же взорвав 
трансферный рынок, как это сейчас делают 
арабские шейхи. Самыми громкими стали 

приобретения Халка из «Зенита» и Оскара 
из «Челси» командой «Шанхай СИПГ» (теперь 
«Шанхай Порт». — Ред.) за фантастические 
116 миллионов евро. Следом за которыми 
в Китай последовали Маскерано, Витсель, 
Джилардино и другие мировые звезды. А 
«Шанхай Шеньхуа», где теперь будет трудить-
ся Слуцкий, и вовсе купил в декабре 2016 года 
Тевеса, положив ему зарплату в 38 миллионов 
евро в год, что сделало футболиста самым 
высокооплачиваемым игроком в мире. 

Неудивительно, что этот денежный пузырь 
в конечном итоге лопнул. Вначале огромные 
зарплаты игроков вызвали массовое неудо-
вольствие болельщиков и властей. Были 
введены огромные налоги на покупку звезд, 
потолок зарплат, ограничивающий контракт 
иностранца 3 млн евро в год (китайские игроки 
вообще больше 600 тысяч евро за год не могут 
получать). Сократился лимит на легионеров, а 
компаниям — владельцам команд посоветова-
ли убрать свои названия из названий клубов. 
Затем мир накрыла пандемия коронавируса, 
и это окончательно осушило денежную реку, 
вливавшуюся в китайский футбол. Сейчас три-
буны стадионов все еще полупустые. А значит, 
и компаний, желающих тратить деньги на такое 
дорогое удовольствие, не очень много. Хотя их 
все равно в разы больше, чем в России.

Многие удивятся, но у этого клуба давние 
и тесные связи с Россией. С 2004 по 2005 год 
главным тренером команды был легендарный 
Валерий Кузьмич Непомнящий, с которым в 
2005 году клуб выиграл серебряные медали 
национального первенства и взял «бронзу» 
чемпионата Восточной Азии. Кузьмича сме-
нил местный специалист У Цзиньгуй, оставав-
шийся у руля команды целых 18 лет. Теперь 
на место Цзиньгуя снова пришел российский 
специалист — Слуцкий. Как сложится карье-
ра Леонида Викторовича, приступающего к 
работе в «Шеньхуа», сказать сложно. Потому 
что тренеров в китайской Суперлиге меняют 
на раз-два, а следующий сезон у команды 
сложный: помимо национального первенства 
предстоит играть в Лиге чемпионов АФК. 
Вместе со Слуцким в Китай поехали Олег 
Яровинский и Василий Березуцкий. Мы же 
сможем увидеть эту теперь такую интерес-
ную для нас команду уже скоро — в начале 
февраля «Шеньхуа» вместе с «Зенитом», 
бразильским «Сантосом» и катарским «Аль-
Духаилем» играет в Кубке Равноправия.

Кстати, ходят слухи, что вслед за Слуц-
ким в китайский клуб может перейти и Артем 
Дзюба.

Сергей 
АЛЕКСЕЕВ.

КИТАЙСКОЕ ШОУ СЛУЦКОГОКИТАЙСКОЕ ШОУ СЛУЦКОГО
Скандально известный 
российский специалист 
получил интересную 
работу

PR
EM

IE
RL

IG
A.

RU

ЛИ
ЧН

Ы
Й 

АР
ХИ

В

СО
ЦС

ЕТ
И

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я



 УТРАТЫ ГОДА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 28.12.2023
1 USD — 91,7051; 1 EURO — 101,3451.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ислам-Бека Альбиев (1988) — российский 
борец греко-римского стиля, олимпийский 
чемпион, чемпион мира, двукратный чемпион 
Европы
Юрий Евтушенко (1938) — математик, ака-
демик РАН, директор ВЦ РАН

Михаил Калатозов (1903–1973) — киноре-
жиссер, сценарист, народный артист СССР
Светлана Капанина (1968) — пилот, семи-
кратная абсолютная чемпионка мира среди 
женщин по высшему пилотажу

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -5…-3°, 
днем -3…-1°. Облачно с прояснениями. Неболь-
шой снег. Гололедица. Ветер западный, юго-

западный, 5–10 м/c. Восход Солнца — 8.59, 
заход Солнца — 16.02, долгота дня — 7.03. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день кино
День поиска северного оленя
День памяти жертв депортации калмыц-
кого народа

1973 г. — в Париже начата публикация романа-
исследования А.И.Солженицына «Архипелаг 
ГУЛАГ»
1983 г. — Госкомиссия приняла построенную 
ПО «Северное машиностроительное предприя-
тие» уникальную атомную подлодку К-278 про-
екта «685» с корпусом из титановых сплавов
2018 г. — гидрографический катер «Георгий 
Зима» принят в состав ВМФ 
2018 г. — в МГУ открылась антидопинговая 
лаборатория
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Отец, рассказывающий сказку сыну, так 
сильно хотел спать, что зайца еще до 
встречи с Колобком сбила фура.

Выглядеть в глазах другого человека на 
миллион долларов легко, если другой 
человек — трансплантолог.

Воспитательница детского сада до-
гадалась, что шоколадные конфеты 

были с коньяком, когда дети стали ругать 
правительство.

— Ты такая легонькая, прямо как облачко!
— Хм-м... Средний вес облака — 800 
тонн...

Все бегают, суетятся. Кто с продуктами, кто 
с подарками, кто с бухлом, кто с платьем 
на Новый год.
Как же тяжело живется тем, у кого есть 
деньги...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ОНИ ОСТАЛИСЬ В 2023-М
2023 год стал последним для многих знаменитостей. Осиротела российская мода — почти 
одновременно покинули этот мир два известных кутюрье. Обеднел мир искусства — ушли 
из жизни популярные актеры, режиссеры, певицы. Не стало великих ученых, вписавших 
свои имена в историю российской науки. В нашей рубрике «Утраты» вспоминаем тех, с кем 
пришлось попрощаться навеки в 2023-м.

Руслан Хасбулатов (1942–2023) — 
политический и государственный 
деятель, ученый, публицист, член-
корреспондент РАН

Глеб Панфилов (1934–2023) — 
режиссер, сценарист, педагог, 
народный артист РСФСР

Генри Киссинджер (1923–2023) — 
американский государственный 
деятель и дипломат, лауреат 
Нобелевской премии мира

Василий Решетников (1919–2023) — 
военный летчик и военачальник, 
Герой Советского Союза

Тина Тёрнер (1939–2023) — певица, 
автор песен, актриса и танцовщица, 
обладательница восьми премий 
«Грэмми»

Вадим Абдрашитов (1945–2023) — 
кинорежиссер, продюсер, педагог, 
народный артист РФ

Лилита Озолиня (1947–2023) — 
актриса театра и кино, 
исполнительница роли Марты в 
фильме «Долгая дорога в дюнах»

Владимир Чуров (1953–2023) — 
государственный и политический 
деятель, посол по особым 
поручениям Министерства 
иностранных дел РФ

Милан Кундера (1929–2023) — 
писатель-прозаик, переводчик, 
поэт, драматург, автор романа 
«Невыносимая легкость бытия»

Сергей Колесников (1955–2023) — 
актер театра и кино, телеведущий, 
заслуженный артист РФ

Сильвио Берлускони (1936–2023) — 
государственный и политический 
деятель, четырежды занимавший 
должность председателя Совета 
министров Италии

Вячеслав Зайцев (1938–2023) — 
художник-модельер, живописец 
и график, педагог, профессор, 
народный художник РФ Нина Дробышева (1939–2023) — 

актриса театра и кино, народная 
артистка РСФСР

Валентин Юдашкин (1963–2023) — 
художник-модельер, народный 
художник России Шинейд О’Коннор (1966–2023) — 

ирландская вокалистка и 
композитор, актриса, мемуаристка

Эдуард Сагалаев (1946–2023) — 
деятель телевидения, журналист, 
президент Национальной 
ассоциации телерадиовещателей, 
заслуженный журналист РФ

Ирина Мирошниченко (1942–2023) — 
актриса театра и кино, певица, 
народная артистка РСФСР

Лиза Мари Пресли (1968–2023) — 
американская певица и автор песен, 
дочь Элвиса Пресли

Николай Добронравов (1928–2023) — 
поэт-песенник, актер театра и кино, 
лауреат Государственной премии 
СССР

Аман Тулеев (1944–2023) — политик 
и государственный деятель, 
губернатор Кемеровской области 
(1997–2018)

Лев Колодный (1932–2023) — 
писатель, журналист, обозреватель 
газеты «Московский комсомолец», 
заслуженный работник культуры 
РСФСР

Евгений Пригожин (1961–2023) — 
предприниматель, основатель и 
руководитель группы компаний 
«Конкорд» и ЧВК «Вагнер»

Вера Васильева (1925–2023) — 
актриса театра и кино, народная 
артистка СССР

Юлия Борисова (1925–2023) — 
актриса театра и кино, народная 
артистка СССР

Андрей Николаев (1938–2023) — 
артист цирка (клоун), режиссер-
постановщик номеров комического 
цирка и эстрады, педагог, народный 
артист РСФСР

Игорь Ясулович (1941–2023) — актер 
театра и кино, режиссер, народный 
артист России

Тото Кутуньо (1943–2023) — 
итальянский певец и композитор, 
победитель конкурса «Евровидение-
1990»

Инна Чурикова (1943–2023) — 
актриса театра и кино, народная 
артистка СССР

Евгений Ясин (1934–2023) — доктор 
экономических наук, профессор, 
экс-министр экономики России

Михаил Маров (1933–2023) — 
академик РАН, заведующий 
отделом физики планет, прикладной 
механики, планетных исследований 
и аэрономии

Вахтанг Кикабидзе (1938–2023) — 
певец, автор песен, киноактер, 
сценарист, кинорежиссер

Геннадий Гладков (1935–2023) — 
композитор, педагог, автор музыки 
к фильмам и мультфильмам, 
народный артист России

Отар Иоселиани (1934–2023) — 
кинорежиссер, сценарист, актер и 
педагог

Джина Лоллобриджида 
(1927–2023) — итальянская актриса, 
фотожурналист, политик 
и общественный деятель

Анфиса Резцова (1964–2023) — 
биатлонистка и лыжница, 
двукратная олимпийская чемпионка 
по биатлону, олимпийская 
чемпионка по лыжным гонкам

Андрей Константинов (1963–2023) 
— писатель, журналист, сценарист, 
автор и сценарист сериала 
«Бандитский Петербург»

Иван Силаев (1930–2023) — 
государственный деятель, дипломат

Олег Протопопов (1932–2023) — 
советский фигурист, двукратный 
олимпийский чемпион в парном 
катании в паре с Людмилой 
Белоусовой

Дмитрий Красилов (1994-2023) — 
наиболее известный под 
сценическим псевдонимом Пухляш 
российский шоумен, танцор и актёр

Пако Рабан (1934–2023) — 
французский модельер, основатель 
собственного Дома высокой моды

Юрий Темирканов (1938–2023) — 
дирижер, педагог, общественный 
деятель, народный артист СССР

Алексей Старобинский (1948–2023) 
— физик-теоретик, автор работ по 
гравитации и космологии, академик 
РАН
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